La liberté d’être soi

Ce livre vous révèle, sans rien dissimuler des difficultés et des épreuves, le processus psychologique et médical qui peut amener un homme à devenir femme, ou une femme à choisir d’être un homme : les opérations, les traitements, le regard des autres, la reconnaissance de son identité.
Nul autre qu’Axel Léotard, qui a pris cette décision et vécu ces aventures, n’était mieux placé pour écrire ce guide optimiste, s’adressant aussi bien aux personnes tentées par ce parcours qu’à celles qui les entourent, et qui fait souffler un grand vent de liberté… la liberté d’être soi. Enfin.

À Farrah Diod,

À Véronique Mossot, À mes parents.

prologue

Lecteur, j’ai voulu cet écrit comme un guide et vous pourriez légitimement vous demander à qui il s’adresse. Qui sont les fous ou les curieux qui le feuilletteront avant de se rendre à la caisse livre à la main. Lire Osez changer de sexe, c’est aussi oser se poser des questions sur ce qui est devenu ces dernières années un sujet de société. Ce guide est donc destiné à toute personne curieuse et plus particulièrement à :

Toute personne qui a cherché un jour à se documenter… Et là, bon courage, quelques autobiographies, une prose médicale névrosée et… le vide. Le rayon « littérature transsexuelle » est pour le moins pauvre.

Toute personne transsexuelle en devenir qui se pose les premières questions d’ordre général ou pratique : comment se déroule la prise en charge médicale ? Quels sont les effets des hormones ? Comment obtient-on un changement d’état civil ?

Toute personne transsexuelle qui en a assez de voir le sujet traité avec une gravité un rien culpabilisante et qui a envie d’en rire.

Tous les parents, amis, aficionados (et oui, il y en a d’autres, vous n’êtes pas le ou la seule !) qui se sont posé des dizaines de questions sans jamais oser les verbaliser.

Ce livre a pour unique volonté d’aborder les questions liées à la transsexualité de façon non dramatique voire, je l’espère, drôle. Il n’a pas la prétention d’être une œuvre littéraire mais de donner des clés qui permettront de comprendre, de délivrer une information souvent escamotée par une vision faussée de cette population. Avant même de le rédiger, le parti pris de la légèreté me fait dire que je vais m’attirer les foudres d’une multitude de gens au cœur de la question et côtoyés durant des années de militantisme. À vous tous, d’ores et déjà, je tiens à vous dire que je vous aime, moi aussi.

introduction

Il est quasiment impossible de voir un reportage sur les transsexuels sans qu’on y aborde la prostitution, les plumes et les paillettes. Je dois tout de même reconnaître que, sur ces trois dernières années, les médias ont fait un grand effort sur le sujet, passant de la pute du bois de Boulogne à un être en souffrance, victime de vides juridiques, scientifiques, sociaux et surtout, victime de lui-même…

La transsexualité apparaît comme un des nombreux maux mineurs de ce siècle qui oscillerait entre la déviance, le vice, l’anormalité, voire la monstruosité ou encore la transgression d’un « ordre moral ». Rien de moins étonnant dans ce contexte que de pouvoir lire des propos du type : « Accorder une réassignation sexuelle à une personne transsexuelle est une réponse folle à une demande folle », propos tenus par Colette Chiland, psychologue ayant reçu les palmes académiques ! Ou encore de lire dans la presse les propos de Brigitte Bardot qui pensait, il y a quelques années, cette population responsable du déficit de la Sécurité sociale, de par le nombre d’interventions chirurgicales pratiquées en France et à l’étranger (sic).

La communauté scientifique, qui n’a jamais pu à ce jour prouver qu’il s’agissait d’une pathologie psychiatrique alors qu’elle cherche cela depuis le début de ce siècle, voire depuis la fin du siècle dernier, continue à traiter cette population et à communiquer en son nom comme s’il s’agissait de personnes mentalement malades. À l’écouter il s’agirait d’un mal contemporain, et pourtant…

Finalement, qui sait aujourd’hui que ce que l’on nomme dans certaines cultures le troisième sexe, a toujours existé ? Que la transsexualité n’est pas née dans les années 50, coincée entre Freud et Lacan, mais que l’on en retrouve des traces écrites en Europe dès le quinzième siècle quand Christophe Colomb revenant des Amériques décrit, au sujet de populations autochtones, des hommes évoluant comme des femmes et étant perçus par les leurs comme tel.

Comment percevoir ou définir aujourd’hui une communauté comme celle des Hijras dont le nombre oscille entre cinq et six millions de personnes pour l’Inde seule, qui à défaut de se positionner comme transsexuels (terme n’ayant aucune résonnance chez eux) disent qu’ils ne sont ni homme, ni femme ?

Comment définir les Katoeys en Thaïlande, ces « dames-garçons » que l’on retrouve au fil de l’histoire du pays ? Transsexuelles ou non ?

Comment doit-on considérer ou entendre la lecture de texte tels que ceux trouvés en Mésopotamie et remontant à plus de 1700 avant Jésus-Christ, faisant référence à un type de personnes qui ne sont ni homme ni femme ? À Babylone, à Sumer et en Assyrie, certains types d’individus ayant un rôle religieux étaient décrits comme un troisième genre.

En Égypte antique, des poteries datant du Moyen Empire, trouvées du côté de Thèbes, listent trois genres : masculin, féminin et un troisième traduit par les scientifiques comme eunuque alors que peu ou pas d’éléments portent à penser que ces personnes étaient castrées…

Plus proche de chez nous, dans Le Banquet de Platon (quatrième siècle avant notre ère, quand même…), Aristophane relate un mythe de création mettant en jeu trois sexes : mâle, femelle et androgyne.

Finalement, là où la modernité du terme employé ramène en constance la question aux « temps modernes », les anthropologues qui étudiaient et étudient l’Amérique précolombienne, par exemple, définissent le genre dans ces civilisations (Aztèques, Mayas, Olmèques) comme a pu le faire Rosemary Joyce : « Il est un potentiel fluide, pas une catégorie fixe avant l’arrivée des Espagnols. L’apprentissage de l’enfance et les rituels dessinaient un genre adulte sans pour autant le fixer, et ce dernier pouvait compter mâle, femelle, un troisième genre et des formes de sexualités alternatives », donc comme non défini et laissant clairement la possibilité d’une « troisième voie »

À ramener toujours la question transsexuelle sur le terrain scientifique, on en oublierait presque qu’elle a une histoire. Qu’elle est, pourrait-on supposer, aussi vieille que l’humanité.

Force est de reconnaître que les progrès de la médecine permettent aujourd’hui à une grande partie de cette population de pouvoir évoluer dans le genre ressenti, et ce, de la façon la plus crédible et anonyme qui soit. Mais à rapporter la transsexualité à une justification médicale, on la prive de son histoire, et priver une population de son histoire, c’est aussi la priver de légitimité.

L’histoire des transsexuels dans les sociétés occidentales a longtemps été assimilée ou confondue à celle des homosexuels. Ainsi l’expression « troisième sexe », qui caractérise dans les années 80 les personnes transsexuelles, a pour volonté première de définir l’homosexualité. En 1864, le juriste allemand Karl Heinrich Ulrichs lui donne un premier cadre répondant à : « une âme de femme dans un corps d’homme ou une âme d’homme dans un corps de femme » pour parler d’hommes ayant un attrait pour les hommes ou de femmes ayant un attrait pour leurs semblables. Cette confusion du genre et de la sexualité, qui continue à perdurer aujourd’hui, vient essentiellement, d’une part, du fait que dans les cultures monothéistes le genre, le sexe et la sexualité sont intimement confondus, et d’autre part, du fait que l’hétérosexualité est perçue comme la seule normalité faisant de toute autre différence une déviance. Il semble difficile à nos cultures d’admettre que les questions de genre peuvent être dissociées des questions de sexualité.

Il faudra attendre Magnus Hirschfeld, sexologue allemand, et la publication de son essai en 1910, Die Tranvestiten, pour voir définir le transsexualisme en tant que tel, faisant la différence entre homosexuels, travestis, hermaphrodites et transsexuels. Il est le premier à distinguer le « sexe biologique » et le « sexe psychologique ». Hirschfeld créera la première organisation (Le comité scientifique humanitaire) visant à obtenir l’abrogation du paragraphe 175, loi condamnant les pratiques homosexuelles en Allemagne.

Magnus Hirschfeld mettra en place un « spectre des sexualités » distinguant quatre catégories : la première concerne les intersexués ou hermaphrodites ayant des organes génitaux (visibles à l’œil nu) des deux sexes. La deuxième rassemble les personnes, hommes ou femmes, ayant des caractéristiques physiques du sexe opposé (une femme à barbe, par exemple). La troisième catégorie regroupe toutes les sexualités qui ne sont pas hétérosexuelles, on y trouve, bien sûr, l’homosexualité mais également le fétichisme ou le sadomasochisme, entre autres. Enfin, la quatrième catégorie est consacrée aux personnes qui se sentent appartenir au sexe opposé, sans aucune caractéristique physique visible du genre revendiqué. Ainsi, une personne peut appartenir à la catégorie quatre et être hétérosexuel ou appartenir à la catégorie trois, de par sa sexualité, et à la catégorie quatre de par son orientation de genre.

Dans le même temps, apparaît le début de l’endocrinologie : le docteur Eugen Steinach, à Vienne, est le premier, par le biais d’hormones, à tenter de féminiser des cobayes mâles ou de masculiniser des cobayes femelles (il s’agit de souris, bien évidemment). Ces expériences iront jusqu’à la greffe d’ovaire ou de testicules. On assiste aux premiers balbutiements du « transsexualisme moderne », nous sommes en 1910.

Le train est en marche. En 1912, l’institut de sexologie de Magnus Hirschfeld opère un transsexuel femme vers homme, en effectuant une mastectomie bilatérale (ablation des seins). Les chirurgies pratiquées durant ces années-là, et jusqu’en 1933, année de fermeture du centre, sont loin de ce qui se fait aujourd’hui, on ne peut pas réellement parler de réassignation sexuelle, mais suivant la volonté des patients, des castrations et ablations péniennes sont pratiquées pour les hommes vers femmes. Le retrait des ovaires chez les femmes vers hommes, permet de ne plus avoir de menstruation. Une des personnes les plus médiatisées à l’époque est sans doute Lili Elbe, peintre danois qui vint faire sa transformation à Berlin. Elle ne survécut pas à une greffe d’ovaires mais obtint un changement d’état civil et fut inhumée en tant que femme.

Rapidement, le rayonnement d’Hirschfeld dépasse les frontières et, dès la fin des années vingt, l’information est relayée par la presse française. L’homosexualité n’est pas réprimée en France, contrairement à l’Allemagne. Les travaux de Magnus Hirschfeld sont bien accueillis par la presse, mais le corps médical, et plus particulièrement la psychiatrie, ne voit (déjà) pas les choses du même œil. En 1935, un premier essai écrit par le docteur Agnès Masson, médecin directeur d’un asile d’aliénés, critique vivement le travail d’Hirschfeld, ouvrant la voie à une confusion qui perdure encore chez un certain nombre de psychiatres hospitaliers, amalgamant transsexualisme, travestissement et homosexualité.

En 1933, Hitler arrive au pouvoir, les nazis fermeront le centre d’Hirschfeld et le détruiront, mais la voie est ouverte.

Les premiers pays qui s’attarderont sur les questions transsexuelles, alors que l’Allemagne est réduite au silence, seront le Danemark qui dépénalisera la castration dans une optique thérapeutique dès 1935, les États-Unis et la France. À travers cette dépénalisation, le Danemark légalisera les changements d’état civil pour cause de transsexualisme. Les États-Unis, quant à eux, accueilleront le docteur Harry Benjamin, (endocrinologue), né à Berlin, exilé Outre-Atlantique depuis 1914 mais travaillant avec le docteur Eugen Stenach dans les années trente. Il fera, de 1920 à 1930, de fréquents séjours en Allemagne, suivant avec intérêt les travaux d’Hirschfeld.

La première grande médiatisation de la question transsexuelle est sans aucun doute liée à la transition de Christine Jorgensen, opérée en 1952 à Copenhague par le docteur Christian Hamburger. Cette transition médiatisée comme aucune autre auparavant, met en avant l’ancien G.I. de l’armée américaine devenu femme. Il s’agit de la première réassignation sexuelle complète divulguée au grand public, autant d’un point de vue médical que sous l’angle plastique. Christine Jorgensen, si elle ne possédait pas de grandes qualités scéniques, fut la première à jouer de son « état » et à se produire dans des cabarets en tant qu’artiste transsexuelle.

Elle est donc la première personne transsexuelle opérée à rendre publique sa situation. Elle sera suivie de très près par celle qui reste aujourd’hui encore une des plus grandes artistes transsexuelles de cabaret, marquant des générations entières : Coccinelle.

En 1951, Coccinelle passe sa première audition chez Madame Arthur. Elle est immédiatement engagée. Ses débuts sur scène marquent la fin des spectacles de transvestisme où il est admis que les « femmes » qui se produisent sur scène sont « femmes » le temps d’un numéro. Coccinelle, elle, arrive et repart du cabaret en femme puisqu’elle est femme. Il est à noter le courage dont elle a fait preuve, elle et celles qui suivront, à une époque où il est interdit de se montrer en public dans des vêtements opposés à son sexe de naissance (ordonnance Lepine datant du 27 janvier 1907 interdisant le travestissement en dehors des dimanche, lundi et Mardi gras et du jeudi de la mi-carême à moins d’une autorisation spéciale permanente).

À cette époque, Madame Arthur est l’antichambre d’un autre cabaret dont la réputation dans les années cinquante et soixante est mondiale : Le Carrousel. Les deux cabarets appartiennent au même propriétaire, les meilleures artistes passent de chez Madame Arthur au Carrousel, ce dernier organise des tournées un peu partout dans le monde exportant la « culture transsexuelle ».

Coccinelle sera suivie de très près par une autre grande artiste, Bambi. Les traitements hormonaux sont maintenant sortis des laboratoires et se vendent en pharmacie. L’opération de réassignation sexuelle voit son premier orfèvre en la personne du docteur Burou qui opère à Casablanca.

Durant ces années et jusqu’au début des années 70, rien n’encadre ni ne légalise la transsexualité. Elle se fait au petit bonheur la chance et finalement elle est propre à chacun. Les hormones se vendent sans ordonnances, les interventions chirurgicales se font à l’étranger et les changements d’état civil s’obtiennent en invoquant un supposé hermaphrodisme.

En 1960, Coccinelle se marie à la mairie puis à l’église, l’événement sera largement relayé par la presse. Coccinelle devient un personnage public. Les bonnes consciences se sentent agressées, la réplique ne tardera pas : les changements d’état civil seront bloqués en France dans les cas de transsexualité et ce jusqu’en 1992, année où la France sera condamnée par la Cour européenne des droits de l’homme pour non-respect et atteinte à la vie privée.

Comme bien souvent, parce que la question transsexuelle se démocratise, il y a urgence à la codifier autant par le corps médical que par l’État. Les personnes transsexuelles n’auront bientôt plus la liberté de disposer d’elles-mêmes et seront rapidement considérées comme souffrant d’une pathologie mentale.

Côté médical, la fête est finie. Les hormones se délivrent dorénavant uniquement sur ordonnance. Très rapidement, cette ordonnance ne pourra être faite que par un endocrinologue après avoir obtenu l’aval d’un psychiatre. C’est ce même psychiatre qui donnera son aval aux interventions chirurgicales.

Il n’est pas rare, lorsque l’on croise des transsexuelles ayant fait leur transition dans les années 80-90, de rencontrer des personnes n’ayant pas eu d’autre choix que de subir trois, quatre, parfois cinq ans de psychiatrie (le record porté à ma connaissance est de neuf ans) avant d’avoir accès aux hormones.

Cette chape psychiatrique et le peu d’équipes mises en place dans les hôpitaux sur le territoire français pour suivre les patients (cinq équipes en tout) n’auront qu’un seul effet, celui de voir apparaître la vente d’hormones au marché noir, dans un premier temps, puis, dans un deuxième temps, de voir les personnes transsexuelles fuir le système de soin français pour aller se faire opérer à l’étranger. Une fois la transition terminée, l’état leur refusant un changement d’état civil, une grande partie d’entre elles n’aura pas d’autre choix pour survivre que de s’adonner à la prostitution.

D’hier à aujourd’hui, il est difficile de dire qu’il n’y a eu aucun changement quant à la prise en charge médicale du transsexualisme, mais ces transformations restent si infimes que le rapport de l’HAS (Haute Autorité de la Santé), rendu en 2008 au ministère de la Santé, parle clairement de maltraitance dans la prise en charge hospitalière des personnes transexuelles. Si certains pays, comme la Thaïlande, pratiquent aujourd’hui des interventions chirurgicales de réassignation sexuelle que l’on pourrait comparer à un travail de haute couture, la France reste réputée pour ses très mauvaises vaginoplasties.

1.quelques définitions

Jusque dans les années 60, les transsexuelles se perçoivent et se définissent elles-mêmes comme des « créatures » ou des travestis. Les années 70 et 80 vont voir fleurir une série de qualificatifs, tantôt médicaux, tantôt liés aux vagues migratoires ou à l’évolution des sciences sociales qui elles aussi se verront dans l’obligation de classifier les différences.

Lecteur, avant que vous ne débutiez votre « parcours », voici quelques définitions qui vous permettront de mieux vous situer sur une échelle « biologiquement » modifiée…

Les termes « transsexuel » et « travesti » se confondent jusqu’en 70. Les années suivantes voient se profiler « la séparation des couleurs » : aujourd’hui « un travesti » est une personne qui s’habille en femme de façon occasionnelle, plus rarement de façon constante et qui ne prend aucun traitement médical. Un homme se vit en femme ou inversement le temps d’une soirée, d’un week-end ou toute sa vie sans toucher à son intégrité physique.

À partir de l’instant où une personne a recours à une hormonothérapie, elle sera considérée comme transsexuelle. Dans les années 90 et 2000, les personnes ne souhaitant pas effectuer une réassignation sexuelle et suivant une hormonothérapie, ne se reconnaissent plus ou pas dans le terme transsexuel et remettent au goût du jour l’appellation « transgenre » : ce terme reste d’actualité aujourd’hui encore, mais la frontière entre le transgenre et le transsexuel est redevenue poreuse.

Une personne « transsexuelle » est une personne suivant une hormonothérapie destinée à lui donner l’apparence du sexe opposé à celui de sa naissance et qui souhaite obtenir une rectification sexuelle (réassignation).

La psychiatrie, pour qui la définition semblait trop simple, distingue deux types de transsexuels : les primaires et les secondaires. Cette typologie a longtemps conditionné le parcours médical des personnes en France. Si cette typologie n’est guère considérée aujourd’hui dans le milieu médical privé, elle reste d’actualité dans le milieu hospitalier et en dit long sur le respect des personnes et le libre choix de disposer de soi.

Est considérée comme transsexuelle primaire toute personne n’ayant jamais été mariée, n’ayant pas d’enfant, ayant toujours invoqué le fait de ne pas appartenir au genre donné par son sexe de naissance et demandant une réassignation sexuelle.

Est considérée comme transsexuelle secondaire toute personne ayant été ou étant mariée, ayant eu des enfants ou ne souhaitant pas de réassignation sexuelle.

Le parcours hospitalier soumis à un certain nombre de conditions était et reste ouvert aux transsexuels primaires, les médecins des équipes hospitalières ont longtemps préconisé de ne pas ouvrir le parcours médical aux transsexuels secondaires et de remplacer l’hormonothérapie par… les psychotropes ! La psychiatrie a donc, elle-même, fabriqué des « dépressifs », durant des années, qui ne lui demandaient au départ qu’à vivre dans le genre dans lequel ils se reconnaissaient.

Ces dernières années ont vu apparaître une population qui ne se définit ni en homme, ni en femme : ce sont les indéterminés. Demandeurs d’une hormonothérapie, certains d’entre eux ne souhaitent aucune intervention chirurgicale, d’autres souhaitent, pour les hommes vers femmes, la pose de prothèses mammaires, pour les femmes vers hommes, l’ablation de la poitrine, mais ils ne vont guère plus loin, rendant impossible le changement d’état civil. En effet, il faut, en France, pour prétendre à un changement d’état civil, avoir subi une stérilisation pour les femmes hommes et une vaginoplastie pour les hommes femmes. Ces personnes, majoritairement françaises ou originaires de l’Union Européenne, ont conscience, pour la plupart d’entre elles, que les lois en vigueur ne leur permettront pas d’évoluer dans un genre donné de façon légale. Elles n’auront aucune légitimité et donc des possibilités presque nulles de pouvoir s’insérer dans la société. La particularité de cette jeune génération est qu’elle revendique le fait de ne pas vouloir de papier masculin ou féminin en fonction de son genre d’arrivée et qu’elle milite pour une disparition de la mention du sexe sur tout papier officiel. Ce courant est issu du mouvement Queer, courant de pensée d’origine américaine et porté dans un premier temps par les féministes qui travaillaient sur la déconstruction du genre.

Ce qu’il faut retenir de ce courant et de cette jeune communauté qui s’étoffe, d’année en année, depuis presque six ans, c’est qu’elle rejoint, d’une certaine façon, une forme de transsexualisme que l’on peut retrouver dans différentes cultures pluri-théistes d’hier à aujourd’hui.

Chez les Rae-Rae à Tahiti, chez les two-spirit people, brulés par les soldats de Dieu en 1450 dans ce qui allait devenir les États d’Amérique, comme dans bien d’autres communautés animistes, il n’est pas nécessaire de subir une transformation physique pour être considéré dans le genre ressenti.

Pour conclure, il est amusant de constater que ce que l’on nommait le troisième sexe, il y a encore quelques années, a toujours eu une place dans toutes les cultures animistes. Un certain nombre de rites se sont perdus, par exemple, chez les Indiens d’Amérique (culture orale) suite aux massacres engendrés par la christianisation. Parallèlement, toutes les cultures monothéistes qui restent basées sur un mode binaire, ne reconnaissent ce troisième sexe que comme une anormalité diabolique et sulfureuse.

Il n’est donc pas étonnant, dès lors que l’on sait la psychiatrie issue de pays aux cultures monothéistes, qu’elle ait essayé de faire de cette communauté des individus mentalement malades. Mais quels que soient les budgets de recherche dont se glorifient les chefs de services des hôpitaux, il y a maintenant plus d’un siècle que l’on cherche une pathologie qui visiblement fait défaut.

Lecteur, si cette introduction ne vous a toujours pas découragé, si vous aussi vous souhaitez voir vivre l’homme ou la femme qui est en vous ou si, plus simplement, vous êtes curieux et que les plumes et paillettes exhibées à la télé ne suffisent pas à combler votre curiosité, c’est le moment de tourner la page.

2.prendre un temps de réflexion

D’abord, êtes-vous bien sûr de ce que vous vous apprêtez à faire ? À une ère où tout se modifie, où la chirurgie plastique est monnaie courante, où l’on peut, en quelques coups de bistouri, ressembler à quelqu’un d’autre ou avoir dix ans de moins (sans pour autant avoir l’obligation de fournir un certificat psychiatrique, pour le coup), êtes-vous sûr de vouloir changer de genre ?

Si vous vous dites depuis votre plus jeune âge, ou plus exactement, depuis que vous avez pris conscience de la différence qu’il pouvait y avoir entre une fille et un garçon, que vous êtes du côté des filles en étant un garçon ou inversement, alors vous pouvez commencer à vous poser des questions. On ne sait pas, à quatre ou cinq ans, ce que sous-entend être une fille ou un garçon dans une société donnée. On ne sait pas quels sont les désirs, les jeux, les envies que l’on éprouve et quelles différences existent entre un genre et l’autre. Si instinctivement, en tant que petite fille, vous étiez attirée par des jeux de garçons, cela peut être un des éléments laissant transparaître une possible transsexualité.

« Un des premiers désaccords avec mon genre de naissance avait trait aux cheveux. Je devais avoir quatre ans, c’est souvent ma mère qui me raconte les scènes. Toutes les trois semaines ou tous les mois, elle me coupait les cheveux comme on le ferait pour n’importe quel petit garçon. C’était pour moi un calvaire. Je voulais les mêmes cheveux que mes copines d’école, des cheveux longs. Ma mère avait beau me dire que ce n’était pas beau, que tous les petits garçons de ma classe avaient les cheveux courts, je n’entendais rien. Et pour cause, petit garçon ou petite fille cela ne voulait rien dire pour moi, je savais juste que j’étais comme mes copines. Je ne comprenais pas que je ne puisse pas faire la même chose qu’elles ! »

Si, en grandissant, et plus particulièrement en période de puberté, vous vous êtes dit que votre corps n’était réellement pas en adéquation avec ce que vous ressentiez être profondément, et si, aux premiers signes de développement pubère, vous rêviez de posséder les attributs du sexe opposé et de pouvoir, vous aussi, remplir un soutien-gorge taille 80 bonnet A, vous commencez à être en droit de vous poser certaines questions.

La période de l’adolescence est souvent signe d’isolement pour les personnes transsexuelles, elles se trouvent confrontées à une mutation qui leur semble aussi absurde qu’inconcevable. Le reflet du miroir face au changement naturel en cours devient un véritable supplice entraînant une prise de conscience du mauvais tour joué par la nature. Du silence – que la majorité garderont jusqu’au début de leur transition –, au refoulement il n’y a qu’un pas souvent franchi. Certains mettront parfois des dizaines d’années à accepter ce qu’ils sont, et ce quel que soit leur degré de connaissance sur le sujet. Une transition est lourde de conséquence autant pour la personne qui la vit que pour son entourage ou plus globalement la société et les rapports, qu’inévitablement, un individu entretient avec. Il est parfois plus simple d’essayer d’évoluer à couvert.

« Je savais que je n’étais pas une femme, je l’ai toujours su, mais que faire quand on a vingt ans, des parents qui vous imaginent prof ou biologiste et que tout autour de vous on vous dit que vous êtes une femme ? J’avais peur que l’on me pense folle, peur du regard des autres, peur d’être anormale, peur de ce que sous-entendait une transition. À l’époque peu de choses circulaient sur le sujet. Alors j’ai fait comme tout le monde, j’ai fini mes études, je me suis mariée avec un élève en dernière année de biologie comme moi et j’ai fait un enfant. Durant la période de la grossesse et jusqu’à l’accouchement, j’avais l’impression de ne plus être moi, d’habiter un autre corps. Je me suis dit qu’une fois que le bébé serait là, la sensation passerait. Je ne me posais aucune question quant à mon partenaire, j’ai toujours aimé les hommes. Mais même après mon accouchement, je ne me reconnaissais toujours pas en tant que femme. Olivier et moi avons fini par divorcer et j’ai fait une transition, j’avais trente-quatre ans. Il m’arrive souvent de penser que j’ai perdu des années de ma vie d’homme. »

Ne vous inquiétez pas si du plus loin qu’il vous revienne vous ne vous êtes jamais posé la moindre question quant à votre orientation sexuelle, si vous vous êtes toujours moqué de savoir si vous étiez gay, lesbienne ou hétérosexuel, et que pour autant, le « problème » ou la question de genre a toujours résonné en vous comme une évidence : contrairement à ce que vous pourriez lire ou ce que l’on pourra vous dire, la sexualité et le genre n’ont rien à voir. Seule la psychiatrie a confondu transsexualité et préférences sexuelles…

Si vous avez eu la sensation d’évoluer jusqu’à aujourd’hui sans jamais avoir l’impression d’être « complet ». Si vous percevez le genre et parfois le sexe que la nature ne vous a pas donné comme une évidence présente, alors…

Je ne suis pas médecin, juste un être humain parmi sept milliards d’autres, un rien face au chiffre que je viens de citer mais suffisamment pour avoir la certitude que personne ne peut savoir qui vous êtes à votre place. Faites-vous confiance !

« Je me réveillais tous les matins en ayant la désagréable impression de ne pas être moi, il me manquait quelque chose. J’avais essayé d’apprendre avec ce que j’étais, me dire quasi tous les jours que c’était presque une chance d’être un homme dans une société patriarcale faisant la part belle au masculin. Mais il me semblait que je ne pouvais jouir de rien complètement, j’étais sans être. Je pouvais fonctionner, j’étais en parfaite santé, mais je n’étais pas moi. »

Revenons donc à vous qui, peut-être, avant même de vous reconnaître dans ces pages, le saviez déjà. Comme beaucoup d’entre nous, depuis l’enfance jusqu’à aujourd’hui, vous avez essayé de faire taire la différence et cela dès que vous avez atteint l’âge où l’on comprend l’enjeu de cette différence et il n’est pas des moindres.

Petite fille, vous étiez persuadée que plus tard vous vous raseriez comme papa. Petit garçon vous traîniez déjà dans les armoires de votre mère attendant que votre pied soit suffisamment grand pour marcher, face au miroir, avec ses chaussures à talons. C’est souvent l’adolescence qui vous a porté un coup fatal. Cette période où, impitoyablement, le corps s’affirme, où pour la première fois on se sent regardé comme ce qu’on est, et pourtant persuadé de ne pas être. Ce cap-là, comme nous tous en Europe, vous l’avez passé, il faut être majeur pour « prétendre » à une transition. En Amérique du Sud, il n’est pas rare que les personnes transsexuelles démarrent d’elles-mêmes une hormonothérapie à l’âge de treize ou quatorze ans.

Il n’y a pas d’âge pour faire une transition. Certaines personnes vivront ou essaieront de vivre dans un premier temps dans le déni, elles se marieront, auront parfois des enfants jusqu’au jour où la vie dans un corps non ressenti ne sera plus possible. D’autres, à peine la majorité atteinte, chercheront à faire, le plus rapidement possible, comme une nécessité vitale, une hormonothérapie suivie d’interventions chirurgicales. D’autres encore, termineront un cycle d’études, trouveront un travail et envisageront la transition ensuite. Il n’y aucune règle. Les personnes font souvent une transition au moment où elles se sentent prêtes à « affronter » le regard de l’autre, les inévitables embûches et demandes de justification édictées par la société et le corps médical.

« Je me suis réveillé un matin en me disant que je n’arriverais plus à faire semblant, comme si j’avais atteint mes propres limites à jouer la comédie des années durant. Je préférais encore arrêter de vivre plutôt que de continuer la mascarade. À ce stade, peu importait les épreuves, le fait que l’on me prenne pour un fou ou un déséquilibré, le possible rejet de la société qui m’avait fait si peur au fil des ans. Peu importait le regard de mes proches, celui de ma famille, je n’arrivais tout simplement plus à vivre dans un corps qui n’était pas le mien. »

Ces dernières années en France, la population transsexuelle a « rajeuni ». Elle débute le parcours plus tôt et les garçons transsexuels, qui ne représentaient qu’un faible pourcentage jusqu’à il y a dix ans, sont de plus en plus nombreux. Une des raisons est que la chape de plomb qui pesait il y a encore vingt ans sur le sujet a littéralement volé en éclats avec l’apparition du web et des forums d’échange. Du jour au lendemain (ou presque), les personnes ont pu discuter du sujet entre elles, échanger sur le parcours médical, la disponibilité ou l’ouverture de certains médecins, dévoiler les impressions ressenties en cours de transition, échanger sur les interventions effectuées à l’étranger. En deux mots le sujet a été, par le biais des nouveaux médias, autant démystifié que dédramatisé. La population transsexuelle, quant à elle, peu nombreuse et répartie sur tout le territoire a trouvé via les forums le moyen de se soutenir les uns les autres, de s’encourager, de s’accompagner. Il est fascinant de constater que si les personnes transsexuelles âgées parlent souvent du poids de la solitude lors de leur parcours médical, la jeune génération parle de soutien et de rencontre. Parallèlement au web, entre 1990 et aujourd’hui, les associations se sont multipliées.

Si le temps est venu pour vous, courez vous inscrire sur des forums et n’hésitez pas à prendre contact avec les associations, il y en a une quinzaine en France. Ne soyez pas surpris par leur absence de moyens, 90 % d’entre elles, si ce n’est plus, ne fonctionnent que sur leurs fonds propres.

Le tissu associatif transsexuel est peu, voire mal organisé. À cela au moins deux raisons :

Les associations ne sont pas subventionnées et ne fonctionnent que sur du bénévolat. Le tissu associatif est jeune, il y a encore moins de vingt ans il n’existait que trois associations en France…

Faire une transition demande une force de caractère hors du commun, cette force de caractère perdure après la transition. Le désaccord par principe ou simplement pour avoir le dernier mot est un sport international chez les transsexuels. Et s’il y a désaccord, il ne peut avoir union… Sur ces dix dernières années, force est de constater que pas une seule fois l’ensemble des associations transsexuelles n’a su se fédérer sur un sujet ou une revendication commune.

Je ne saurais donc que vous conseiller de « butiner » d’association en association.

3.changer de sexe, comment faire ?

Le top départ

Voilà… Vous êtes au pied du mur, vous avez toujours su qui vous étiez et le temps est venu de faire le grand saut. La notion de temps venu est presque un euphémisme, il y a urgence ! Vous n’arrivez plus à concevoir votre vie dans un genre et un corps donnés par la naissance.

Appelons un chat un chat : physiquement, les femmes ne supportent plus de faire disparaître leur poitrine sous des chemises amples, elles cherchent désespérément tous les matins devant la glace cette barbe qui n’a jamais poussé, et la féminité, apprise avec l’éducation, plus ou moins bien assimilée afin de répondre à des codes sociaux imposés, fout le camp. Les hommes, quant à eux, ne supportent plus de se travestir face au miroir de l’armoire de leur chambre. Pour les plus audacieux, les soirées travesties où une forme de féminité peut être exprimée aux yeux de tous ceux qui s’y retrouvent ne sont plus suffisantes, « ils » veulent pouvoir exprimer ce « qu’elles » sont au grand jour. Ce qui était jusque-là une évidence planquée au fond d’un placard se fait raz de marée.

Il n’y a pas quinze mille chemins pour passer d’un genre à l’autre et d’un sexe à l’autre si nécessaire. Trois types de parcours sont clairement décelables en France :

Le premier est hospitalier, les protocoles de prise en charge mis en place dans les années 70 perdurent toujours. Ils permettent des prises en charge à 100 %, mais les contreparties induites par ces protocoles sont lourdes.

Si l’hôpital rebute, les transsexuels en devenir peuvent aussi s’adresser à la médecine libérale. Dans ce cas, le libre choix du médecin est garanti parmi le peu de médecins qui acceptent de s’occuper de patients transsexuels (ce qui n’est pas le cas en hôpital).

Certains transsexuels en devenir ne supporteront pas l’idée de voir leur parcours ou plus exactement les transformations engendrées par l’hormonothérapie validées ou balisées par une « blouse blanche » : ceux-là, bien plus nombreux qu’on ne l’imagine débuteront une transition par le biais d’une « hormonothérapie sauvage », seuls, sans l’aide de médecins…

La prise en charge
médicale

LE SYSTÈME HOSPITALIER

En 1963, Coccinelle se marie et chante Cherchez la femme à l’Olympia. Elle se montre, pour ne pas dire s’exhibe, dans une féminité renversante, elle incarne l’impossible devenu possible, le défi à « l’ordre naturel des choses ». Elle fera tout au long de sa carrière d’artiste la promotion de la question transsexuelle. Et quelle promotion ! Par et grâce à Coccinelle, la transsexualité sera portée sur la place publique. L’homme de la rue, le spectateur lambda voit en elle l’artiste mais il y voit surtout l’homme qu’elle fut et qu’il ne peut imaginer. Elle ne s’en cachera jamais, voire en jouera.

Quant au pouvoir public et au pouvoir médical, le mariage de Coccinelle les met face à une question au parfum de souffre, d’interdit et de défi des « lois de la nature ». Et cette France, longtemps fille aînée de l’Église, respectueuse et respectée, ne voit pas forcement d’un bon œil que l’on touche aux lois « divines ». La réaction ne se fera pas attendre, parler de perversion ne changera pas grand-chose, la perversion est humaine… mais parler de maladie…

Ce qui était perversion jusqu’au début des années 60, devient « officiellement » un trouble de l’identité de genre. Les transsexuels seront dorénavant considérés comme des malades, sans symptômes physiques apparents. De l’anonymat social, ils passeront à un état socialement reconnu de… malades mentaux, à peine ou totalement incapables d’être responsables d’eux-mêmes et de leur identité. Les médecins s’organiseront et quelques équipes hospitalières (cinq au total) comprenant psychiatres, psychologues, endocrinologues et chirurgiens se mettront en place sur le territoire. Ces équipes seront dotées de budgets de recherche, puisqu’il faut trouver une « maladie » qui à ce jour n’a toujours pas été découverte. Chaque équipe définira son propre protocole auquel le patient devra se soumettre s’il souhaite débuter un parcours transsexuel. Je ne détaillerai pas ici l’ensemble de ces protocoles, mais celui pratiqué à Paris et encore en vigueur il y cinq ans, a le mérite d’être parlant pour l’ensemble du territoire.

Pour prétendre à un parcours hospitalier et avoir une « chance » d’accéder à une transition il faut :

•Être majeur ;

•Ne pas être marié ou accepter l’idée du divorce, mais la loi sur le mariage pour tous risque de changer la donne…

•Ne pas avoir d’enfants à charge ;

•Ne pas s’être adonné ou s’adonner à la prostitution ;

•Avoir un domicile fixe et un poste stable…

•Ne pas être malade du sida (cette dernière clause n’ayant jamais été très clairement exprimée mais certains transsexuels séropositifs se sont vus il y a quelques années encore refuser la prise en charge sous ce prétexte).

Lecteur, si vous répondez à l’ensemble des points ci-dessus et si vous souhaitez avoir une prise en charge hospitalière, alors vous pouvez prendre contact avec l’équipe la plus proche de votre domicile ou de votre région. Toutefois, avant de vous exécuter, je vous conseille vivement de lire l’exemple ci-dessous…

Exemple

Si vous habitez Paris, la région parisienne ou le Nord de la France, il vous faudra joindre soit l’hôpital Foch à Suresnes, soit l’hôpital Sainte-Anne à Paris. On vous demandera au standard quel est le motif de votre appel et il sera transféré au secrétariat du service concerné. Bien sûr, comme dans un cas de figure classique vous vous attendrez d’abord à ce que l’on vous propose un rendez-vous.

Vous venez, en décrochant votre téléphone, d’accepter l’idée d’être « aidé » par un médecin, c’est très bien… Il ne vous reste plus qu’à accepter l’idée d’être « malade ». Seulement voilà, vous êtes un malade un peu spécial, donc à défaut de vous proposer un rendez-vous, attendez-vous à devoir répondre à une batterie de questions posées par une voix monocorde qui concerneront autant votre motivation (et vous avez intérêt à montrer que vous êtes motivé) que votre vie privée. Par exemple : depuis quand savez-vous que vous êtes transsexuel ? Comment cela s’est-il manifesté ? Êtes-vous marié ? Vivez-vous avec quelqu’un ? Si oui : un homme ou une femme ? Vos parents ou des proches sont-ils au courant ? (Et ce quel que soit votre âge.) Quel est le prénom que vous avez choisi dans votre genre d’arrivée ? Etc.

Vous pourriez légitimement penser après les vingt minutes ou la demi-heure passée au téléphone à répondre à cet interrogatoire plus qu’indiscret, que l’on va vous donner un rendez-vous. Que nenni ! Les choses seraient trop simples. Le questionnaire complété, la voix fatiguée de l’employée de l’assistance publique va vous demander de faire une lettre de motivation à adresser au psychiatre responsable de l’unité. Sur la base de ce courrier, il vous sera proposé (ou non) un rendez-vous avec un psychiatre. Rendez-vous sous forme de convocation à un jour et une heure fixes (débrouillez-vous avec votre employeur si vous avez la chance de travailler) que vous recevrez dans votre boîte aux lettres entre deux et trois mois plus tard. Le doute n’est pas le meilleur ami de l’homme, il ne vous reste plus qu’à vous armer de patience.

Il est amusant (l’humour est parfois la condition sine qua non de la survie) de constater que tous les psychiatres s’accordent sur le fait qu’un « travail » ne peut se faire qu’avec le plein accord du patient, il faut que ce dernier en soit demandeur, si ce n’est pas le cas, la seule chose que puisse faire un psychiatre est de poser un diagnostic face une possible pathologie. Dans le cas du transsexualisme, il n’a jamais été prouvé ni reconnu qu’il s’agissait d’une pathologie (le DSM4, bible de la psychiatrie qui classifie les troubles neurologiques, reconnaît prudemment un syndrome). Dans le cas de la prise en charge hospitalière, aucune règle répondant à un travail thérapeutique ou à un travail de soutien psychologique n’est respectée. Le patient n’est pas demandeur d’un suivi, il n’a pas d’autre choix que de passer par cette voie pour tenter d’obtenir une hormonothérapie, la nuance n’est pas négligeable. Il ne pourra choisir ni son psychiatre, ni la fréquence des entretiens (de un par mois à un tous les trois mois), ni les dates de ses rendez-vous. Un suivi psychiatrique en hôpital peut, aujourd’hui encore, couvrir une période de dix-huit mois à trois ans, voire plus, sans avoir entre temps la moindre espérance de démarrer une hormonothérapie en parallèle puisque c’est le psychiatre qui jugera si la personne est « prête ».

Attendez-vous donc à passer au minimum les vingt-quatre prochains mois de votre vie dans le doute. Vous serez questionné par un médecin qui ira chercher dans les moindres recoins de votre vie privée (en tout cas celle que vous aurez accepté de lui donner en pâture), la raison de votre « déviance psychique » justifiant une « transformation physique ».

Comme si cela n’était pas suffisant, vous serez également suivi par un psychologue qui vous fera passer toute une batterie d’examens psychométriques. À vous la poésie des taches d’encre, à la blouse blanche l’interprétation qu’elle en fera. À vous la mémorisation en 10 secondes d’un nombre défini de figures géométriques sur une feuille de papier, à elle les conclusions quant à votre orientation de genre… Puis viendra le moment où votre psychiatre vous demandera d’évoluer (voire de venir à son cabinet) habillé dans le genre choisi. En deux mots d’évoluer dans un genre que vous ne possédez pas encore. Je tiens ici à exprimer toute mon admiration aux femmes en devenir face à une situation que n’importe quelle personne sensée jugerait ridicule, car si le pantalon aujourd’hui est mixte, le port de la jupe quant à lui…

Si tel le candidat de Fort Boyard, du Maillon faible ou de je ne sais quel autre jeu télévisé, vous passez le cap de l’inquisition, et que cette inquisition pose un diagnostic qui met en évidence (sur des critères variables d’une équipe à l’autre) la nécessité d’une transition pour sauver ce qu’il vous reste de raison, alors on vous donnera un rendez-vous avec un endocrinologue. Celui-ci vous délivrera, après plusieurs analyses (prises de sang et caryotype entre autres), une ordonnance vous permettant d’avoir accès à vos premières hormones. Après huit à dix mois, parfois un an d’hormonothérapie, l’équipe pluridisciplinaire (psychiatre, psychologue, endocrinologue et chirurgien) vous proposera d’effectuer les interventions chirurgicales de réassignation sexuelle.

Afin de rendre la lecture la plus fluide possible, l’hormonothérapie et ses effets ainsi que le détail des interventions chirurgicales seront traités plus loin.

Côté chirurgical, on proposera aux hommes vers femmes une pause de prothèses mammaires si besoin (ce qui est le cas pour la majorité des personnes mais il est à noter que certaines transsexuelles hommes vers femmes voient leur poitrine se développer durant l’hormonothérapie au point de ne pas avoir besoin d’un recours à la chirurgie plastique). La pomme d’Adam peut être réduite mais la prise en charge de cette intervention par la Sécurité sociale n’est pas systématique. Une partie de l’épilation laser peut également être prise en charge mais autant vous prévenir : si votre passif est poilu, le forfait accordé par la Sécurité sociale ne suffira jamais. Enfin, pour celles en devenir qui le souhaitent une vaginoplastie est possible. Attention toutefois ! Cette opération ne peut se faire qu’une seule fois, et si la France est mondialement reconnue pour sa gastronomie, elle n’est pas vraiment le pays où les transsexuelles convergent pour se faire opérer…

Pour les femmes vers hommes, une mastectomie (ablation mammaire) sera proposée, suivie d’une hystérectomie (stérilisation). Les deux interventions se font parfois le même jour en fonction des hôpitaux. Pas de phaloplastie (création d’un pénis), les chirurgiens français ne savent pas faire, mais il est possible d’obtenir une prise en charge de la Sécurité sociale pour des interventions faites en Belgique.

L’avantage à choisir une prise en charge hospitalière est qu’elle sera « gratuite » du début jusqu’à la fin du parcours, et à être honnête c’est le seul avantage. Si demain on devait donner une note à la prise en charge hospitalière des transsexuels en France, elle se rapprocherait dangereusement du zéro pointé. L’avis ou l’urgence du « patient » ne sont pas pris en compte, et le suivi psychiatrique est pour le moins étonnant. Nombreux sont les patients transsexuels qui n’arrivant plus à rester dans l’attente de la prescription d’hormones, se sont vu proposer et pour certains prescrire des antidépresseurs… La chirurgie de réassignation est une des moins réputées au monde… Seule éclaircie au tableau, la procédure de changement d’état civil quand il y a eu stérilisation ou réassignation sexuelle faite en hôpital est souvent plus rapide.

LA PRISE EN CHARGE
EN MÉDECINE LIBÉRALE

Lecteur, la première vraie difficulté que vous rencontrerez si vous décidez de vous adresser à la médecine libérale sera justement de trouver un médecin qui suit des personnes transsexuelles. La population transsexuelle ne brille pas par son surnombre, il n’existe aucun recensement officiel mais les associations s’accordent à penser qu’il y aurait entre trente et quarante mille personnes transsexuelles en France, face au quasi 70 millions d’individus de ce pays. Et qui dit personne ou presque, dit peu de médecins. Allez donc trouver un psychiatre sensible ou au fait des questions transsexuelles si vous habitez Vichy, Foix, Dax ou je ne sais quelle petite ville de province. Et si vous avez la chance de vivre dans une grande ville ou mieux à Paris, ouvrez donc les pages de l’annuaire et essayez d’y trouver ledit psychiatre. La publicité étant interdite aux professions médicales, aucun d’entre eux, de toute façon ne peut se vanter de suivre telle ou telle typologie de patients.

À défaut de pouvoir donner les noms des praticiens dans ce livre (c’est interdit par la loi), je ne peux que conseiller vivement aux transsexuels en devenir de prendre contact avec le tissu associatif et de consulter les forums sur internet, les précieuses informations que l’on ne retrouve écrites nulle part circulent avec une fluidité parfois déconcertante à l’oral ou sur la toile.

Trouver un psychiatre qui accepte de suivre un transsexuel dans le privé c’est un peu comme tirer le fil d’une pelote de laine… Tout vient ensuite.

Habitués à être malmenés au fil des années par les équipes hospitalières ou la Sécurité sociale (par le biais de contrôles), les médecins libéraux qui prennent en charge la transsexualité ont fini par se « blinder », ils se connaissent et travaillent souvent en bonne intelligence d’une discipline à l’autre. Ainsi, une fois la transsexualité « actée », c’est souvent le psychiatre qui propose au patient tel ou tel endocrinologue avec qui il a l’habitude de travailler ou tel ou tel chirurgien dont il connaît les interventions, pour celles qui peuvent s’effectuer en France.

Les délais de suivi psychiatrique sont variables d’un médecin à l’autre (en moyenne de six mois à deux ans maximum), mais dans l’ensemble, ils se rapprochent de la dernière version des « standards de soin » mis à jour tous les deux ans par la WPATH (World Professional Association for Transgender Health). Cette dernière est une association américaine regroupant personnels soignants, juristes et personnes transsexuelles du monde entier (la seule dans ce cas de figure au monde). Anciennement appelée l’HBGIDA, cette association, fondée dans les années 60 par Harry Benjamin, a pour vocation de faire évoluer les protocoles de soin.

Ainsi à sa dernière mise à jour, la WPATH préconisait la délivrance d’informations au patient plus qu’un suivi psychiatrique sur une période d’observation allant de trois à six mois avec la mise en place, dès que le besoin s’en faisait sentir, d’une hormonothérapie quitte à ce qu’elle soit faite parallèlement à la période d’observation (on est loin de la prise en charge hospitalière). Par peur des retombées de la Sécurité sociale qui calque son mode de remboursement sur les protocoles hospitaliers, aucun ou très peu de psychiatres français orienteront leurs patients vers un endocrinologue en dessous de six mois de suivi.

Une fois l’hormonothérapie commencée, le ou la transsexuel(le) en devenir devra prendre contact avec un chirurgien. Il est conseillé de ne faire aucune intervention chirurgicale avant six mois d’hormonothérapie, temps nécessaire pour voir apparaitre les premières transformations du corps (cf. chapitres suivants).

Quels types d’interventions pratique-t-on dans le privé en France ?

Pour les hommes vers femmes : la pose de prothèses mammaires, l’opération visant à diminuer la pomme d’Adam ainsi que toutes les retouches esthétiques imaginables (les femmes sont coquettes) : nez, menton, front, pommettes, pose de prothèses en silicone sur les fessiers et les cuisses. La chirurgie considérée comme esthétique n’étant que très rarement, voire jamais remboursée, elle reste à la charge du patient mais tout ou presque devient possible (ah, le pouvoir de l’argent…). Le remboursement de l’épilation définitive étant établi sur la base d’un forfait par la Sécurité sociale, une partie reste, là aussi, à la charge du patient sauf si celui-ci est quasi imberbe avant de débuter sa transition. Il faudra pour les personnes souhaitant une réassignation sexuelle qu’elles s’orientent à l’étranger. Une prise en charge par la Sécurité sociale est possible si l’intervention est faite en Belgique mais cette dernière n’est ni obligatoire ni systématique puisque la Sécurité sociale considère que les vaginoplasties peuvent être faites en France par le biais d’un parcours hospitalier. À toutes les candidates à la réassignation il est tout de même conseillé d’avoir un « bas de laine » bien garni, car (nous le verrons ultérieurement) si la prise en charge en Belgique n’est pas acceptée ou si vous souhaitez pouvoir bénéficier des techniques les plus performantes, qui au dire des femmes transsexuelles se trouvent en Thaïlande. La réassignation, si vous la prenez à votre charge, vous coûtera entre 9000 et 12000 euros en fonction des pays et cela sans compter les soins post-opératoires nécessaires. Cette opération ne pouvant se faire qu’une fois, il est important de prendre le temps de faire le tour de l’ensemble des techniques opératoires qui évoluent d’année en année. La meilleure façon de faire est là encore d’échanger le plus possible avec les associations.

À tous les candidats transsexuels désireux de passer par le privé, il faut dire que la liberté a un prix (on naît tous libres et égaux en droit… à partir du moment où on en a les moyens). Le parcours peut être divisé en trois étapes : 1/Psychiatrie, 2/Endocrinologie, 3/Chirurgie. L’étape 1 ne posera aucun problème, les consultations vous seront remboursées comme si vous consultiez n’importe quel médecin pour n’importe quel type de « pathologie ». À partir de l’étape deux les choses se corsent. L’endocrinologue va vous délivrer une ordonnance vous permettant d’obtenir des hormones à l’opposé de celles fabriquées par votre corps. Pour pouvoir le faire il n’a pas d’autre choix que d’indiquer sur l’ordonnance qu’elle est hors AMM, ce qui sous-entend non remboursable. Oui, vous avez très bien lu, en France, en dehors d’un parcours hospitalier, les hormones destinées au traitement de la transsexualité ne sont remboursées par la Sécurité sociale qu’à partir de l’instant où le changement d’état civil est obtenu (ce qui prendra au minimum un à deux ans après la réassignation sexuelle) et ce remboursement ne sera pas rétroactif. Si nous nous résumons, les hormones sont nécessaires pour faire la transition mais elles ne sont remboursées qu’à partir du moment où la transition est terminée et le changement d’état civil obtenu. Anarchistes de tout poil, citoyens libres en devenir, rien ne sert de vous révolter, attendez-vous à débourser en moyenne entre 20 et 30 euros par mois, sauf si vous trouvez un pharmacien conciliant qui n’a pas peur d’un contrôle de la Sécurité sociale et cela sur un minimum de trois ans, voire cinq, en fonction du temps pris par la transition, du temps nécessaire au changement d’état civil et à la mise à jour des documents d’identité.

Côté changement d’état civil, la procédure (qui sera expliquée en détail un peu plus loin) peut être plus longue et les juges, comme les procureurs, seront plus regardants sur les éléments du dossier si vous passez par le privé. Il est fréquent, pour ne pas dire d’usage, qu’une personne ayant fait une transition en dehors de l’hôpital se voie « condamnée » suite à une demande du juge ou du procureur saisi du dossier, à faire une triple expertise médicale. Cette triple expertise (à charge du demandeur, c’est-à-dire vous) a un coût de 1524 euros (en 2011). Ainsi, à dossier égal, pour l’un issu de la médecine publique, pour l’autre issu du privé, le plaignant devra, s’il a été suivi en privé, débourser 1524 euros et se soumettre à trois expertises médicales (gynécologique, endocrinologique et psychiatrique) destinées à démontrer qu’il ou elle a bien acquis le genre qu’il ou elle prétend avoir et qu’une réassignation sexuelle ou une stérilisation (pour les femmes vers hommes) a bien été pratiquée.

Un demandeur n’ayant pas effectué ces opérations ne pourrait pas tenter de demander un changement d’état civil (le dossier ne serait même pas pris en charge par un avocat, sauf exception, dans un cadre politique où le but n’est pas simplement d’obtenir le changement d’état civil mais de démontrer l’absurdité du système). Ce qui veut dire que tous les dossiers traités par le parquet, qu’ils viennent de personnes ayant été suivies à l’hôpital ou dans le privé, comportent, lorsqu’ils sont transmis au juge, l’ensemble des bilans opératoires et autres certificats médicaux prouvant le parcours du demandeur. On peut légitimement se poser la question dans ce contexte de l’intérêt des expertises, en dehors de faire payer à un contribuable le choix qu’il a fait. En résumé, on pourrait dire que dans une société libérale, tout, et surtout la liberté de choisir, a un coût.

L’hormonothérapie
« sauvage »

Ami lecteur, l’anarchiste qui sommeille en vous ne supporte pas l’idée du moindre carcan et encore moins un carcan psychiatrique. Vous savez mieux que personne qui vous êtes et vous vous estimez libre de pouvoir disposer de vous-même. Dans ce contexte, l’idée même d’être soumis au bon vouloir d’un psychiatre vous paraît inconcevable. Rassurez-vous, vous n’êtes pas le seul, vous êtes tous les ans des dizaines, voire des centaines (non… pas des milliers), en tout cas suffisamment nombreux pour qu’un vrai marché noir se soit mis en place.

Si il y a moins de vingt ans les hormones se vendaient « sous le manteau », Internet a fini par démocratiser et rendre accessible à tous un marché déjà existant, et jusque-là artisanal. Faites un test, tapez sur votre moteur de recherche Google ou autre « vente d’œstrogène » ou « de testostérone » et, par la magie d’une carte bancaire et de son code, vous serez livré à domicile sous pli discret. Si à l’époque où les achats se faisaient sous le manteau, il était beaucoup plus facile de trouver des œstrogènes (hormones féminisantes) que de la testostérone, la tendance s’est inversée sur le web. Les hommes hétérosexuels ou homosexuels ayant de plus en plus le culte du corps, les salles de sport et de musculation ont poussé comme des champignons dans les grandes villes et avec elles tout un commerce d’anabolisants et de testostérone de synthèse s’est mis en place.

4.la transition

Les hormones, et après ?

Il y a ce tremblement à la vue de la première dose, pourquoi le nier ? Il y a aussi une peur tapie au fond du ventre, la même qui fera faire le grand saut. Il n’y a pas de doute. Le doute n’a pas sa place et si par hasard, il en avait une, il repousserait la prise. C’est fascinant d’aller de personnes transsexuelles en personnes transsexuelles avec toujours la même question et d’avoir presque toujours la même réponse donnée :

– Est-ce que tu as eu un doute lors de ta première prise d’hormones ?

– Je peux te dire que la seule chose que je n’ai pas ressentie, c’est le doute !

Certains parlent de délivrance, de liberté, du début d’un droit à l’existence, de la peur du regard de l’autre, de la peur de leur situation à venir, ils savent qu’une fois la transformation avancée, la société leur refusera le droit d’exister ; mais personne ne parle de doute. La prise hormones est vécue comme une délivrance.

Quel que soit le parcours choisi (hospitalier, libéral ou solitaire), la sensation, en début d’hormonothérapie, est toujours la même : celle d’un saut dans le vide.

– Je sais à quoi je ressemble aujourd’hui, je ne sais pas à quoi je ressemblerai demain.

– Comment va réagir mon corps ?

– Comment vais-je le vivre ?

– Que diront mes amis, ma famille, mes voisins, mes patrons ?

Le cerveau dessine un gigantesque point d’interrogation auquel rien, ni personne, ne peut répondre. Le futur qui va être « biologiquement » modifié se chargera de dessiner un chemin qui, à défaut de certitude, a le mérite de laisser la personne face à l’intensité du devenir.

Si on tend l’oreille aux souvenirs de ces femmes ou de ces hommes, il reste comme un murmure :

« L’excitation était terrible, elle prenait le pas sur tout : la peur, les gens, le devenir… Je savais juste que l’ampoule et la seringue posée devant moi allaient me permettre, au fil des semaines et des mois, de rectifier cette grossière erreur avec laquelle j’avais vécu jusqu’alors. J’allais enfin ressembler à ce que j’étais : une femme. »

« Dès l’âge de seize ans, j’ai fait des numéros de drag queens dans des boîtes de nuit, je n’existais que le temps d’un show, rembourrant mes soutien-gorges avec la honte de ce que je n’étais pas, les œstrogènes ont été le début de la délivrance. »

« À cette époque, personne ne savait avec certitude où il allait en s’injectant, à l’époque nous étions peu nombreuses, les plus frileuses ou les plus envieuses, nous disaient qu’on allait attraper un cancer, tu parles… »

« J’ai commencé avec des patchs de testostérone, j’avais peur de m’injecter et personne pour me montrer. C’était les mêmes genres de patchs que ceux qu’on te vend pour arrêter de fumer. Je me suis dit voilà, maintenant ma vie m’appartient, je vais enfin naître à ce que je suis ! »

« Le jour où j’ai eu ma première ordonnance, je n’en ai pas dormi de la nuit. Je me suis dit, ça y est, c’est fait, le processus est enfin en marche. Tu imagines à trente-cinq balais, tu te dis : je vais enfin pouvoir exister pour ce que je suis. »

Seul, accompagné par les médecins ou le tissu associatif, certaines questions qui mériteraient pourtant un éclairage franc et massif restent dans le flou le plus total, tout est focalisé sur les hormones et la transformation physique. Il y a une telle urgence à vivre, une telle notion d’interdit autour de la transformation du genre que peu de gens osent poser des questions autres que celles liées au devenir plus ou moins lointain mais surtout, plastiquement visible.

Quand la transition est suivie de façon médicale, les questions soulevées et les réponses apportées sont « purement médicales » : « Votre taux de globules rouges peut changer, les masses graisseuses vont se déplacer, il faut attendre un certain temps pour voir votre pilosité se développer, etc. »

Mais aucun conseil destiné à accompagner la prise d’hormones dans l’alimentation par exemple, alors que le corps sera en mutation durant plusieurs années et avec des besoins spécifiques. Rien n’est mis en place non plus pour rassurer le patient, on soigne sans prendre soin d’un « patient » qui n’en est pas vraiment un. Après tout, il l’a voulu, il l’a eu.

Les hormones vont complètement chambouler le corps… et la tête. C’est souvent une fois la transition finie, quand huit ou dix ans de prise d’hormones se sont écoulés, que l’on a complètement assimilé et trouvé sa place dans la société, que l’on prend conscience de l’ampleur de la transformation psychique. La sensibilité, la façon de raisonner, les désirs, la perception de la vie, tout change sans que soit délivrée la moindre information.

Côté physique il est grand temps de dire qu’il faut accompagner sa transition. Un endocrinologue un peu consciencieux dira qu’une seconde phase d’adolescence va être traversée (c’est ce qu’il observe lors des transformations), sans penser un quart de seconde à développer ce que cela sous-entend pour le patient au-delà de la transformation « biologique ».

Pour les hommes vers femmes : pensez à manger sainement, « vous êtes ce que vous mangez », votre corps va se modifier, vous allez prendre du poids et des formes féminines, évitez de surcharger vos repas en graisses et en sucres.

Pour les femmes vers hommes, votre corps va fabriquer du tissu musculaire. Les cartilages et la masse osseuse vont être renforcés, là aussi la nutrition est importante, très importante. Faites du sport si vous souhaitez éviter d’être « un rien flasque ». Le développement du tissu musculaire ne sous-entend pas que vous allez ressembler à une armoire à glace sans rien faire. Si vos muscles ne sont pas sollicités, ils ne se développeront pas, au pire les fibres musculaires seront infiltrées par l’eau et… la graisse. Toute personne qui fait une transition dans ce sens a une faim de loup sur les deux premières années. Le corps travaille plus que la moyenne, il a besoin de carburant… à vous de savoir ce que vous voulez en faire.

Homme
vers femme

Vous étiez un homme et déjà à la première injection vous ne l’êtes plus. Personne ne le sait encore et personne ne le saura sur un certain nombre de mois, jusqu’à ce que cela soit « clairement » visible mais vous, vous le savez déjà, vous le ressentez déjà. À la première, la deuxième ou la troisième prise d’hormones vous sentirez peut-être une douleur à la nuque ou un « mal au crâne », tout va bien, c’est normal, les hormones agissent et le premier organe qui vous le dit c’est votre cerveau ! Cette sensation propre aux deux sexes lors d’une transition disparaîtra très vite, dès que le corps aura pris l’habitude de « recevoir » sa dose d’hormones.

Très rapidement vos aurez la sensation d’avoir la peau plus souple, plus douce. Vous possédiez déjà une émotivité qui surprenait vos proches et que vous vous accordiez à peine le droit d’exprimer. La décision que vous avez prise va la légitimer, vous avez enfin le droit de pleurer toutes les larmes de votre corps en regardant une version colorisée d’un Sissi impératrice par exemple… Vous allez peut-être être surprise par la facilité avec laquelle les larmes vont vous monter aux yeux. Les émotions à venir vous transporteront différemment servant presque de guide ou de fil conducteur à votre devenir. C’est bien connu, les filles sont plus sensibles que les garçons, vous l’avez voulu, non ?

D’ici deux ou trois mois, vous allez ressentir une gêne (décrite souvent comme agréable) ou une douleur (décrite comme largement supportable et attendue) aux seins, votre poitrine se développe. Un homme possède lui aussi des glandes mammaires qui ne se développeront jamais à moins d’un dérèglement hormonal, et là, le moins que l’on puisse dire est que vous êtes en plein dedans, pour votre plus grand bonheur. La première vraie délivrance est là, vous sentez vos seins, ceux dont vous avez toujours eu la certitude psychique et que le reflet du miroir vous refusait.

Quel que soit le sexe de départ, pendant les premiers mois, les doses d’hormones préconisées sont souvent respectées, mais il arrive que l’on soit tenté tôt ou tard (surtout lorsqu’on se procure les produits tout « seul ») d’augmenter les doses. N’en faites rien, cela n’accélèrera pas la transformation, laissez le corps prendre sa place à son rythme. Les quantités préconisées sont celles que fabriquent une femme biologique. N’oubliez pas que vous souhaitez devenir une femme pas une sur femme.

Femmes vers
hommes

Les premiers mois s’apparenteront à une course effrénée vers le frigidaire (que vous viderez à une vitesse impressionnante), les boulangeries de quartier, le moindre traiteur ou vendeur de crêpes ouvert à pas d’heure seront des victimes de choix. Si vous ne connaissiez pas la faim, votre corps va vous la faire découvrir. Non, vous n’êtes pas devenu boulimique, vous êtes en devenir. Dès la deuxième ou troisième injection, vous aurez la sensation de vous sentir plus fort, plus euphorique, plus nerveux aussi (en tout cas les premiers mois), mais plus nerveux, contrairement à ce qui peut se dire, ne sous-entend pas plus agressif. Les réactions, les prises de décisions ou la mise en place d’un mode d’action pourront apparaître comme plus rapides, moins réfléchis, plus instinctifs. À partir du deuxième, troisième ou quatrième mois en fonction des personnes, la voix va muer. D’abord des décrochés dans les graves et la sensation de perdre sa voix, puis un matin, une voix qui se pose, une voix grave, velours. Ne cherchez pas, c’est bien la vôtre.

Avant d’aller plus en avant sur les transformations possibles engendrées par les hormones, que ce soit pour un sexe ou l’autre, il est important de préciser que chaque transformation est unique, le corps reçoit et s’imprègne plus ou moins des produits qui lui sont délivrés. Il n’y a pas d’imprégnation zéro, la transformation, de toute façon, se fera. Mais en fonction des personnes, elle sera plus ou moins importante. Ainsi, tout au long de ces années, il m’est arrivé de croiser des femmes trans qui n’avaient pas eu besoin d’avoir recours à une pose de prothèses mammaires (une minorité) et des hommes trans qui n’avaient pas réellement mué ou qui n’avaient pas ou peu de pilosité (une minorité également). Aucun médecin, aucune personne ne peut dire, en début de transition, quelle sera l’ampleur de la transformation.

Et ceux qui vous
entourent ?

Il y a en général deux cas de figure :

a/Vous avez parlé à votre entourage de votre désir de transition bien avant de la faire et un premier tri sélectif s’est opéré de lui-même. Il y a ceux qui vous ont pris pour un être complètement déséquilibré et ont fui une « anormalité » (on ne sait jamais, cela pourrait être contagieux !). Il y a ceux qui sont restés, persuadés qu’ils trouveraient la force de vous soutenir, de vous voir vous transformer, de vous aider ou tout simplement de vous aimer.

De l’hypothèse de l’acte à la réalité, il y a un pas dont personne ne sait où il le mènera. On ne peut reprocher à quelqu’un de ne pas avoir la force de… Il n’y a pas de bonnes ou de mauvaises façons de faire. On agit en son âme et conscience et parfois parce qu’aucun autre choix ne semble viable. Vous serez certainement étonné lorsque certains numéros de téléphone apparaîtront de moins en moins sur l’écran de votre cellulaire, ou ne répondront plus à vos appels. Laissez aux autres le temps de s’approprier votre situation, certains reviendront, d’autres non. Ils laisseront le champ libre à de futures rencontres.

b/Vous n’avez jamais révélé aux autres ce que vous étiez, essayant tant bien que mal d’investir une identité que la nature vous a assignée en attendant d’avoir la force nécessaire à un putsch hormonal. Il y a bien ces deux ou trois personnes (les plus proches) à qui vous avez fait quelques allusions, mais entre une allusion et une réalité…

Le grand jour arrivé, vous avez été rattrapé par l’urgence mêlée à la peur, celle de dire aux autres, à ceux que vous aimez, ceux qui partagent votre quotidien, au travail ou dans le privé, que vous allez renaître à vous-même. Accrochez-vous ! Regardez bien votre carnet d’adresses sans remords, ni regrets… Il y a neuf chances sur dix qu’il se vide !

Mettez-vous à la place de l’autre, des autres, qui ont toujours côtoyé une femme ou un homme biologique n’ayant jamais abordé ou remis en question un genre donné. Ils ou elles se sont toujours adressés à une femme ou à un homme et du jour au lendemain vous allez leur révéler que vous êtes un ou une usurpatrice… Votre meilleur ami est toujours venu vous voir quand il avait des problèmes de cœur parce qu’il se disait qu’en tant que femme vous pouviez comprendre la réaction de sa petite amie… sauf que vous allez lui dire que vous aussi vous avez toujours été un homme ! Quant à votre meilleure amie, celle qui partageait avec vous ses fiches cuisine, ses problèmes gynécologiques, sa vision d’une certaine forme de machisme, les poussées de fièvre du petit dernier et ses fantasmes les plus fous, comment pensez-vous qu’elle prendra la nouvelle lorsque vous lui direz que vous avez toujours eu la certitude d’appartenir au « sexe fort » ? Pire encore, ce copain de classe qui a fait les quatre cents coups avec ce qu’il pensait être son meilleur ami, avec lequel vous vous êtes presque partagé les premières petites copines… Vous vous souvenez de ces jeux stupides du type : jouer à celui qui pisse le plus loin et cette complicité toute masculine au sport entre vestiaires et dépassement de soi ? Comment pensez-vous qu’il va réagir lorsque vous allez lui avouer que votre prénom préféré c’est Sarah et que vous rêvez d’un chignon et d’une robe portefeuille depuis votre plus jeune âge ?

Paradoxalement, c’est aussi durant cette première phase de transition que l’on a le plus besoin des autres, de leur regard (bienveillant), de leur approbation. Ces périodes sont (pour tous) propices à de nouvelles rencontres. Anciens ou nouveaux arrivants, peu importe, entourez-vous, vous allez en avoir besoin. L’autre est un miroir, une nécessité, le début de la légitimité. C’est à partir de maintenant que les associations vont pleinement jouer leur rôle, vous y rencontrerez ces autres dans le même cas que vous, ces autres et, dans ce petit milieu, tous ces aficionados qui tournent autour des associations et des transsexuels comme des papillons de nuit.

À Paris comme partout ailleurs (dans les grandes villes), le même schéma se met presque toujours en place, ce schéma est raconté par tous, des plus jeunes aux plus âgés. À fréquenter les associations et la « communauté », le ou la transsexuelle en devenir va finir par rencontrer un « parrain » ou une « marraine », un référent qui parfois n’aurait jamais pensé le devenir, et qui va « suivre » la transition du « petit dernier ». Il n’y a, au sein de la communauté française, aucune règle, aucun principe allant dans ce sens, cela se fait naturellement comme si les plus âgés souhaitaient éviter aux plus jeunes les écueils auxquels ils ont été confrontés. Ainsi, au moins pour les premiers mois, voire les premières années, le vide laissé par les proches perdus en début de transition est souvent comblé par des « parrains et marraines » rencontrés sur la route.

« Chaque fois que je me rendais à l’association, j’y voyais Tina, j’étais fascinée par sa beauté, par son rire, tout lui semblait simple, elle avait au moins dix ans de plus que moi. Ce que je faisais aujourd’hui, elle l’avait fait des années plus tôt, mes peurs la faisaient sourire. Quand j’avançais une hypothèse qui lui paraissait grotesque, elle n’hésitait pas à me remettre gentiment à ma place et je savais qu’elle le faisait pour mon bien. On a fini par se voir à l’extérieur, c’est à elle que j’ai demandé si elle voulait être présente lors de ma première intervention chirurgicale, c’est elle aussi qui m’a montré comment me maquiller sans ressembler à un camion volé, je dois une grande partie de ce que je suis aujourd’hui à Tina. »

Ces liens entre transsexuels sont extrêmement forts, ils ne peuvent se comparer ni à des liens amoureux, ni à des liens d’amitié, ils sont uniques et leur force entraîne souvent leur disparition à la fin de la transition.

« Ma transition était finie, enfin si l’on peut dire. Une transition se finit-elle un jour ? Ce que je veux dire, c’est que j’étais crédible, je passais inaperçu. C’est John qui m’a poussé dans les bras de mes premières “conquêtes féminines“, on sortait souvent ensemble, il m’a presque tout appris. Et puis un jour, il a commencé à me faire des réflexions désagréables, elles touchaient souvent cette masculinité encore nouvelle pour moi. Au début, je n’ai pas compris, je pensais qu’il m’en voulait, que je l’avais blessé sans m’en rendre compte, et puis, j’ai pris conscience que je lui faisais de l’ombre, je n’étais plus “en devenir“, j’étais comme lui. Nous ne nous sommes pas revus durant des mois. Aujourd’hui on se croise parfois dans des manifestations ou dans des soirées. Je suis content de le revoir, je vois à son regard que lui aussi, mais voilà, quelque chose s’est cassé quand je suis réellement devenu crédible. »

Et la sexualité
dans tout ça ?

Dès les premiers mois d’hormonothérapie, on trouve tous les cas de figure, comme dans la « vraie vie ». Trans en devenir, célibataires et gavés depuis deux ou trois mois aux hormones, vous ne réagirez pas forcement de la même façon que vous soyez un homme ou une femme en transition.

Côté masculin, la testostérone va faire naître ou rendre omniprésentes des pulsions, il suffit presque que l’objet du désir passe sous vos yeux pour que vous en ressentiez l’envie physique. Le désir va d’abord vous surprendre puis, comme n’importe quel homme doté d’un minimum de retenue, vous allez apprendre à vous maîtriser. Si vous aimez les femmes, sachez par exemple que ce n’est pas parce que vous en avez envie que la fille sur le trottoir d’en face qui est fière d’exhiber ses longues jambes aux premiers jours de printemps a les mêmes envies que vous. Si vous aimez les hommes, attention ! Les chasseurs changent… Vous allez de plus en plus ressembler à ce que vous avez toujours été (un homme) donc il y a peu de chances que vous attiriez des hommes à femmes et, « bizarrement », dès que vous croiserez un gay, il vous arrivera de plus en plus souvent de sentir un regard insistant. Tout va pour le mieux, pas la peine de lui sauter dessus en lui disant que vous n’êtes pas du tout ce qu’il croit… Vous l’êtes, mais vous n’en avez pas encore pleinement conscience. Vous êtes en train de perdre votre « hétérosexualité normative », on ne peut pas toujours tout gagner dans la vie. La sexualité que vous aviez par le passé ne changera pas outre mesure, elle risque simplement d’être plus présente. Le plaisir va lui aussi changer et cela pendant plusieurs mois, voire années (en fait tout le temps que dureront les transformations de vos appareils génitaux). Le clitoris est un pénis atrophié et la testostérone va le développer, exacerbant le plaisir. Ce qui deviendra une excroissance clitoridienne peut s’apparenter à un micro pénis capable d’érection, d’où, entre autres, le côté « impulsif » du désir.

« La première fois, je n’ai vraiment pas compris ce qui se passait, un ami est venu me rejoindre, nous devions aller au cinéma ensemble. Deux heures avant la séance il m’a envoyé un texto pour me dire qu’il ne serait pas seul, sa sœur avait le moral dans les chaussettes et il lui avait proposé de se joindre à nous. Je ne la connaissais pas. Quand il me l’a présentée, j’ai ressenti une chaleur au bas du ventre et toute de suite la sensation d’avoir mon sexe en feu, c’était incroyable. Je ne me suis pas jeté sur elle, mais presque (on a d’ailleurs fini par coucher ensemble des semaines plus tard). J’avais la sensation stupide que mon sexe, qui avait été jusque-là un clitoris, s’avançait et grandissait vers elle. J’ai rougi parce que je me suis dit que ça devait se voir. Quand j’y repense aujourd’hui, ça me fait sourire. »

Pour les femmes en devenir, l’autre (femme ou homme) vous rendra plus émotives, moins impulsives. Une grande partie d’entre vous a déjà évolué en « femme » dans des milieux fermés (club ou boîte de nuit), ce travestissement vous a souvent permis de tenir psychiquement jusqu’au grand jour, et plus que cela, il vous a également donné les premières bases ou projections de vous-mêmes. Pour la première fois aujourd’hui, au-delà du bien être que vous procure votre apparence physique féminine, vous allez ressentir quelque chose au fond de vous tout aussi fort, si ce n’est plus fort que ce que ressent habituellement votre sexe. Au deuxième ou troisième mois d’hormones, pour certaines d’entre vous, les glandes mammaires qui ont commencé à se développer, vous procurent un vrai plaisir sexuel. Votre peau va également « s’électriser » de façon différente (plus sensuelle) au contact de l’autre.

« J’ai rencontré Jean-Michel au début de ma transition, cela faisait peut-être cinq ou six mois que j’étais sous hormones. C’était mon premier homme en tant que femme, en tout cas, avec un ressenti féminin. Je m’étonnais d’être tellement à l’aise et bien dans ses bras. Je pouvais y passer des heures en sentant simplement sa main sur mes cheveux et sans avoir l’envie d’un rapport sexuel abouti. C’est une autre forme de sensualité et quelque part de sexualité qui a commencé à se mettre en place à cette époque-là. »

Une partie de la population transsexuelle ne conçoit sa future vie de femme ou d’homme qu’en étant « complètement opéré », ces personnes souhaitent avoir l’apparence et le sexe du genre opposé à celui de leur naissance. Parmi elles, la plupart n’accordent que peu d’importance à la sexualité, elles attendent « ce jour » où elles seront physiquement ce qu’elles se sentent réellement être pour la voir s’épanouir. Pour ces personnes, les transformations physiques et les effets qu’elles entraînent n’apparaissent pas forcément comme une découverte et une appropriation d’un nouveau ressenti ; ces effets sont vécus comme les signes précurseurs de ce qu’elles seront quand la transition et la réassignation sexuelle seront accomplies.

« Bien sûr que moi aussi j’avais envie de vivre une histoire sérieuse, d’avoir un petit copain susceptible de devenir un mari. Je fantasmais presque cet enfant que je ne pourrais jamais porter, une maison de vacances et un homme que j’attendrais le soir à son retour du travail. Une histoire de princesse quoi… Et plus l’hormonothérapie avançait, plus le côté “sexuel” de la relation à venir devenait relatif. Je voulais qu’un homme puisse me faire l’amour comme on fait l’amour à une femme, je ne voulais plus rien d’autre, c’est ce désir-là qui a remplacé le peu de pulsions sexuelles que j’éprouvais par le passé. »

Le regard
de l’autre

Les trois premiers mois d’hormonothérapie vont entraîner un certain nombre de transformations physiques ouvrant la voie à l’aboutissement du genre choisi. Ces transformations sont ressenties autant dans le corps que dans le regard des autres par la personne qui les vit. Fréquents maux de tête les premiers jours, sensation que la peau change sur les premières semaines, voix qui mue, sensibilité exacerbée, poitrine sensible, sensation d’avoir un nouveau regard sur le monde qui vous entoure, une nouvelle façon de penser, de réfléchir, de nouveaux désirs, d’autres limites.

Le temps n’est pourtant pas encore venu d’apparaître physiquement en « homme » ou en « femme » en plein jour, mais le regard de l’autre change déjà. Ce changement est autant lié aux premières transformations physiques (il y a une phase transitoire entre les deux genres de plusieurs mois) qu’à ce que la personne en devenir dégage. Une personne sous hormonothérapie sait que sa transition est en marche, elle est souvent entourée de personnes ayant fini leur parcours ou en contact avec elles. Peu à peu, au-delà de sa projection, s’opère une prise de conscience de la place sociale qu’elle occupera à moyen à terme.

Il est probable que la population transsexuelle soit plus réceptive aux regards extérieurs, à l’agrément donné par ces derniers. Une femme aime se voir jolie (j’entends dans sa féminité), dans le regard d’un homme, si elle est hétérosexuelle, ou d’une femme si elle est lesbienne. Une personne transsexuelle cherchera la reconnaissance de son genre d’arrivée dans le regard de l’autre quel qu’il soit, une reconnaissance sans la moindre ambigüité de ce qu’elle devient ou de ce qu’elle est devenue. Cette reconnaissance est une nécessité impérative qui entretient en partie (même si elle est infime) la certitude de ce qu’elle se sent être. Ce besoin peut s’apparenter (mais pas seulement) au besoin que l’on a, étant adolescent, de la reconnaissance de nos pairs à travers l’émancipation : « Tu existes, seul, autonome et indépendant, tu existes pour ce que tu es. » La transition se faisant à l’âge adulte, on peut ajouter au fait d’être reconnu dans le genre voulu le fait d’être désiré dans ce genre-là.

Un matin ou un soir comme un autre, ou presque, le barman d’un café, la vendeuse de la boulangerie ou n’importe quel commerçant saluera d’un « Bonjour monsieur » ou « Bonjour madame » tant attendu. Ce sera le premier, celui qui restera gravé en mémoire, celui qui fera dire « c’était possible » et qui permettra de « tenir » jusqu’à la fin du parcours.

« J’étais partie pour m’acheter une jupe, je me travestissais avant la transition, mais uniquement en soirée. J’avais fini par prendre l’habitude des regards entendus des vendeuses, les jours de shopping me rappelaient amèrement ma condition de “travelo”. Cela faisait presque sept mois que j’étais sous hormonothérapie et sous Androcur, j’avais cette chance d’être presque imberbe. Comme à chaque fois, je suis partie faire mes courses avec un pincement au cœur, d’un côté j’étais heureuse des futures acquisitions, de l’autre je m’attendais encore une fois à justifier mon passage en cabine d’essayage (je disais que j’étais un artiste). La vendeuse qui m’a vue rentrer dans la boutique, après m’avoir saluée d’un “Bonjour madame”, m’a déconseillé de prendre la jupe que je convoitais et m’a orientée sur une robe portefeuille, parce que, disait-elle, j’étais tout en longueur. Elle s’adressait à une femme. Pour la première fois, je ressentais la complicité que deux femmes peuvent avoir entre elles quand elles font du shopping. Ce jour-là, je crois que j’aurais pu acheter toute la boutique. »

Des témoignages de ce type s’entendent presque à chaque rencontre, à des degrés de transition divers. La reconnaissance de l’autre est vécue comme un soulagement, une approbation du genre choisi.

« Je me souviens de la force que m’a donnée le premier “bonjour monsieur“: moi, qui n’osais jamais auparavant, je me suis surpris ce jour-là à inviter une fille que j’ai croisée dans la rue, juste après, à boire un verre. Et elle a dit oui. Bon, ça n’a pas été beaucoup plus loin, mais c’était déjà un pas de géant. »

5.le genre d’arrivée

Le corps hybride

À partir du début de l’hormonothérapie, il s’écoule souvent entre 12 et 18 mois minimum avant que toutes les interventions chirurgicales aient été réalisées, sachant, de toute façon, que la grande majorité des personnes transsexuelles ne feront pas de réassignation sexuelle. Ainsi, si le genre choisi sera atteint au bout d’un laps de temps plutôt court, le corps, lui, portera cependant les traces d’une hybridité développée par les hormones. Cette hybridité, dans la plupart des cas, se verra uniquement ou essentiellement dans l’intimité. Elle changera donc l’approche à l’autre, autant dans la phase de séduction que dans la sexualité. Mais que veut dire un corps hybride, quelles sont les conséquences de ces transformations ?

Homme
vers femme

Vous étiez femme bien avant la première injection, vous l’avez toujours su et, tout autour de vous vous l’a déjà confirmé. Votre sensibilité que l’on a toujours jugée exagérée, votre désir de vous sentir protégée, cette espèce d’émerveillement que vous pouviez ressentir à l’égard des choses les plus infimes, cette boule qui naissait dans votre gorge à la première scène mièvre d’un quelconque film dramatique, et les réflexions des copains à l’époque où, encore adolescent, vous n’aviez pas compris que « certaines choses ne se montrent pas ». Cette sensibilité-là va être accentuée par la prise d’hormones, elle prendra toute sa place, celle que vous pressentiez mais que votre corps ne pouvait lui donner sans une « aide » hormonale. Dès les premières semaines, vous allez percevoir une douleur aux seins, ils se manifestent enfin ! Vous allez voir votre poitrine naître. Si quelques exceptions verront leur seins se développer au point de pouvoir remplir un bonnet B ou C, la majeure partie d’entre vous aura besoin d’une intervention de chirurgie esthétique, pour avoir une « vraie » poitrine et dépasser le bonnet A. Mais peu importe la profondeur du bonnet, vous aurez en quelques semaines une sensibilité sur ces zones érogènes que vous ne soupçonniez pas par le passé. Votre peau va changer, plus souple, plus douce. Le corps, lui, va s’arrondir. Vous allez, au fil des premiers mois, voir apparaître des hanches, une taille va se dessiner, les fessiers vont se remplir davantage. À vous la joie des kilos superflus, du gâteau qui tombe pile là où il ne faut pas, de ces formes de femme que l’on appelle de tout son être autant que l’on craint cette prise de poids, un poids que chacune surveille de balance en régime.

« Les premiers temps, quand j’ai vu mon corps changer, j’étais folle de joie, pour la première fois je me reconnaissais. C’était bien moi avec ce début de ventre, ces seins comme deux boutons prêts à éclore. Et puis le temps a passé, au fil des années, tu es clairement “femme” et là, tes formes, tu les regardes et tu les surveilles mais plus de la même façon, tu essayes d’éviter les kilos superflus et, au retour des vacances, tu testes les nouveaux régimes. Mais même là, je prends du plaisir et je m’y reconnais. »

Dans vos rapports amoureux, on ne peut pas dire que vous aimiez « prendre les choses en main », eh bien l’hormonothérapie va le confirmer. Appelons un chat un chat : si les œstrogènes étaient connus pour aider l’érection, ça se saurait… Cela ne sous-entend pas que votre désir physique va diminuer, mais il va changer. Vous allez avoir besoin d’être guidée. Le désir ne naîtra plus de la même façon, il ne répondra plus à une pulsion, c’est l’autre qui le déclenchera, que ce soit un homme ou une femme.

L’approche de l’autre ne sera plus la même non plus, ne serait-ce qu’à travers ce que vous ressentez. Plus sensible, vous vous donnerez l’impression d’être plus timide. L’autre ne vous fait pas peur, simplement vous l’attendez là où, il y a quelques mois encore, vous auriez été le chercher. Il vous touche ou vous impressionne différemment. Ses attentions deviennent presque aussi importantes que la façon dont il peut vous toucher.

« Je n’ai jamais été une bête de sexe, j’aimais m’endormir dans les bras d’un homme, sentir sa peau, sentir son désir d’être en moi, parfois celui d’être en lui. L’hormonothérapie a changé, et ma façon de faire l’amour et ma façon de me donner, là où je souhaitais sentir l’autre, j’avais d’un seul coup le besoin de m’abandonner, de me sentir “tenue” par l’autre. Non que je ne fusse plus en possession de mes moyens, le plaisir venait entre autres du fait que je les lui offrais, ces moyens-là, il pouvait presque faire ce qu’il voulait, je ne dirigeais plus rien. »

Femme
vers homme

Transsexuel en devenir, prenez le temps de regarder votre corps, il ne sera plus jamais le même. L’hormonothérapie le transformera sur les presque dix ans à venir. Dans quelques mois, vous ressemblerez à un adolescent et non plus à une femme à la féminité plus ou moins présente, plus ou moins empreinte. En attendant, votre appétit a presque doublé dès la troisième semaine ou le premier mois d’hormonothérapie passés. Vous avez la sensation d’être plus fort, plus puissant. Vous le serez dans un an ou deux, là c’est juste une sensation, un message un brin mensonger que les hormones envoient à votre cerveau… Vous avez plus de désir, en clair, le désir sexuel l’emporte plus facilement qu’avant. Dès le troisième ou quatrième mois, vous avez l’impression que votre clitoris se transforme, réagissant à la première impulsion sexuelle. Cette transformation et l’impulsivité dont vous allez faire preuve dans les mois qui suivront sont peut-être ce qu’il y a de plus impressionnant. Projeter de devenir socialement un homme vous amène et amènerait n’importe qui à projeter une image, celle d’un corps futur masculin. Cette projection de l’image physique fait oublier une chose essentielle : le plus gros de la transformation est psychique. Au cours de ces premiers mois d’hormonothérapie, vous allez devoir apprendre à dompter, voire à jouer avec votre impulsivité. Calmez vos colères et vos ardeurs sexuelles…

Vous comprendrez également mieux les « réactions » de la gent masculine face à des situations données : peu à peu votre cerveau recevra les mêmes influx nerveux, vous aurez donc tendance à avoir les mêmes réactions. Autant vous prévenir tout de suite, ce n’est pas parce que vous êtes bousculé par un inconnu dans le métro qu’il cherche la bagarre.

Que vous souhaitiez ou non faire une phalloplastie, vous allez avoir un désir de pénétration au fur et à mesure que votre clitoris va grandir. Le corps, lors des rapports sexuels, va de lui-même prendre un autre rythme. Sauf phalloplastie et pose de tige érectile (et c’est loin d’être au point), la possibilité physique de cette pénétration ne vous sera jamais donnée, mais votre corps va chercher à sentir le sexe de votre partenaire contre sa peau ou contre son sexe pour lui imprégner un rythme. Ce désir est tel que, quelle que soit votre sexualité (avec un homme ou une femme), il y a neuf chances sur dix que (si ce n’était pas déjà fait avant), vous vous « équipiez ». Du gode ceinture en passant par le vibromasseur à vitesses variables, votre besoin comme votre curiosité sexuelle n’auront que peu de limites, gardez-en tout de même une : celle de votre partenaire.

Physiquement, plus votre apparence va se « masculiniser », plus vos anciens traits ou vos caractéristiques féminines vont être difficiles à gérer. Vous ne leur accordiez que très peu de légitimité avant, mais alors là… Rassurez-vous, les choses vont s’arranger.

Le troisième, quatrième ou cinquième mois qui suit le début de la prise de testostérone, les menstruations vont s’arrêter. Finie cette sensation de se vider de ce que l’on n’est pas plusieurs jours d’affilée dans le même mois. Finie aussi cette impression d’être épuisée ou pliée en deux par la douleur. Tu seras un homme, ma fille, et un homme, c’est bien connu, n’a pas de problème de règles douloureuses…

« Le premier mois sans règles, je m’en suis à peine rendu compte, voire, je n’ai rien vu, c’est quand le mois complet a été écoulé que je me suis dit : Tiens ! Je n’ai pas eu mes règles. Et là, tu ne peux pas imaginer la joie que j’ai ressentie, plus que la joie, c’était une sensation de délivrance, c’était fini, ce truc qui m’a pourri la vie de 13 à 28 ans ! Cela s’arrêtait enfin. Je me sentais léger, en route vers ce que j’étais. »

« Je prenais un café à une terrasse, le garçon à la table d’à côté m’a demandé du feu. J’ai eu un temps d’arrêt avant de lui allumer sa cigarette. Je ne l’ai pas vu tout de suite, j’ai d’abord entendu sa voix et quelle voix ! Tu imagines, sans m’en rendre compte, je lui ai allumé sa cigarette. Tout mon corps entendait sa voix et cette écoute se cristallisait sur mon sexe, je sentais mon sexe (enfin mon clitoris) réagir, c’était complètement fou, je n’avais jamais ressenti cela auparavant. »

Ces transformations qui vont se poursuivre durant les années à venir apportent une sensation nouvelle : le corps prend sa VRAIE place, l’hybridité engendrée par la transformation a souvent pour résultante une paix intérieure.

« Enfin c’était moi, je sentais, au fur et à mesure des jours qui s’écoulaient, que je devenais moi. Un soir quand je me suis déshabillé avant d’aller me coucher, j’ai regardé mes seins, ils ne faisaient plus partie de mon corps, mais alors plus du tout. J’avais, tant bien que mal, vécu avec, toutes ces années durant ; je vivais cette féminité comme une fatalité, un peu comme on peut naître avec une tache de vin sur la peau et se dire qu’il n’y a pas autre chose à faire que d’apprendre à vivre avec. Et là, entre l’arrêt de mes règles et les sensations provoquées par les hormones, la fatalité perdait tout son sens. Pour la première fois, je me révoltais face au miroir avec la certitude que je gagnerais la bataille. Le lendemain je suis allé à la pharmacie acheter une bande Velpeau, la plus large possible ; depuis ce jour-là jusqu’à la mastectomie, je me suis bandé les seins. »

Refaire
sa garde-robe

Les premières transformations passées, votre look d’adolescent au genre indécis va enfin vous permettre de basculer vers ce féminin ou ce masculin qui vous caractérise. Si le corps n’a pas encore sa juste place (Rome ne s’est pas construite en un jour), vous allez pouvoir, par le vêtement, donner le change à ce que vous savez être. Dans une société où l’image prévaut sur tout, où le vêtement est autant un facteur révélateur de personnalité qu’un lien social, le choix de votre future garde-robe et la façon dont vous allez la faire évoluer sont essentielles.

Homme ou femme en devenir, vous en avez tellement rêvé, vous vous êtes tellement projeté(e), à travers des modèles existant, sur cet autre que vous n’étiez pas encore, que bien souvent, avant même de faire passer votre garde-robe d’un genre à l’autre, vous savez ce à quoi vous tendez, ce qui vous va ou vous ira demain.

Attention toutefois à ne pas passer de l’inspiration que peuvent vous donner certains modèles à la copie conforme (il n’y a qu’une Catherine Deneuve, les autres sont des Catherine d’Occase…). Et ce n’est pas parce que Mylène Farmer représente pour vous l’archétype de la femme que vous vous sentez être qu’il faut à tout prix avoir les cheveux carotte, et porter des cuissardes noires sur des leggings. Ce n’est pas non plus parce que vous avez tout de Romy Schneider que les tailleurs de l’époque sont encore d’actualité… Pour vous, messieurs, attention à ne pas tomber dans la caricature, le complet trois pièces peut être envisagé, mais sans doute pas tous les jours et en évitant la fleur à la boutonnière ou la cravate autour du cou, par exemple.

Il y a souvent une différence entre l’image que l’on projette de soi et ce qui est dans la tendance du moment. Prenez le temps de regarder les hommes ou les femmes qui sont autour de vous. Comment sont-ils habillés ? Quelles nuances de couleurs sont portées ?

Prenez également le temps d’acheter et de consulter la presse mode. Certains le font bien avant la transition… D’autres non, et cela se voit…

Autre point important, sur lequel il faudra être plus vigilant qu’une femme ou un homme nés comme tels : quand vous choisirez votre future garde-robe, il s’agit de votre morphologie. Femme en devenir, pensez que vous n’avez pas les même hanches qu’une femme biologique : choisissez des vêtements qui accentuent ou créent une taille. Ne jouez pas trop sur les décolletés tant que la poitrine n’est pas présente.

Homme en devenir, pensez à porter des pantalons « taille basse » qui se poseront sur vos hanches et non sur votre taille, évitez, bien sûr, les chemises ajustées. En fonction de la morphologie de votre visage, pensez à jouer avec certains accessoires, casquette, chapeau, foulard autour du cou, etc.

6.vivre sous le regard social

Être une femme
en société

Jusque-là vous aviez un physique androgyne, on ne pouvait pas dire de vous que vous débordiez de virilité. Personne ne vous aurait cru si vous aviez prétendu être videur dans un club à la mode ou garde du corps d’une starlette quelconque, mais personne ne vous aurait imaginé femme non plus (l’imagination a ses limites). Aujourd’hui, la perruque ou les extensions capillaires vous donnent une crinière de lionne, le fond de teint a fait disparaître le léger bleu de la barbe que vous n’aurez bientôt plus puisque vous songez de plus en plus à faire cette épilation au laser. De toute façon, vous êtes chanceux (on ne peut pas non plus avoir la guigne à tous les coups) et vous n’avez pas une pilosité très développée. Si par malchance vous faites partie de ces exceptions qui ont la barbe aussi drue que leur féminité, vous n’aurez pas d’autre choix que d’envisager une épilation au laser avant d’évoluer en femme au quotidien (cette partie est traitée ultérieurement).

Ce matin donc, vous avez enfilé une robe, que vous avez sanglée d’une grosse ceinture qui tombe sur vos hanches, vous avez négligemment jeté une étole sur vos épaules, votre maquillage est impeccable. Vous avez eu la main un peu lourde sur le blush mais rien de bien grave. Cela fait maintenant plusieurs semaines que vous faites vos courses ainsi vêtue, passant du tailleur pantalon à la robe habillée ou au jeans-basket – des baskets roses et un jean très près du corps. Le plus difficile pour le jean a été de rendre non visible la partie cachée de l’iceberg. Ce renflement au-dessous de la ceinture, cette protubérance que l’on peut difficilement prendre pour une excroissance clitoridienne. Cela fait des années qu’à chaque travestissement vous la plaquez le plus possible, lui donnant à suivre l’entrejambe et le début du fessier. On ne voit rien et pourtant, vous avez souvent peur qu’au grand jour on ne voit qu’elle. Ôtez-vous cette idée de la tête, une fois dans la rue, il n’y a que vous qui savez que « vous en avez une », les autres sont loin d’imaginer que cette femme parfaitement maquillée et tirée à quatre épingles à dix heures du matin est en réalité bien plus qu’une femme !

Vous avez pris la précaution de changer de commerçants, voire de quartier, quand vous faites vos courses. Non pas que vous ayez honte, il y a longtemps que vous n’avez plus honte. Comme presque tous les transsexuels, vous ne comptez plus le nombre de fois où, à cet entre-deux qui vous caractérisait, vous vous êtes fait traiter de travelo – l’agression verbale ou physique à l’encontre de la population transsexuelle est si récurrente qu’elle en devient lassante… Vous n’avez pas non plus changé de commerçants par peur mais parce que vous aviez besoin de savoir si vous « passiez ». Si le boulanger, le primeur ou le boucher avaient bien la certitude de servir une cliente et non un client « traveloté » au pire, ou une créature indéterminée au mieux.

« Je me souviens très bien d’un commerçant qui me dévisageait des pieds à la tête, j’ai cru que j’étais démasquée. C’est son clin d’œil qui m’a fait comprendre que non, c’était beaucoup plus simple que cela, je lui plaisais. Il m’a annoncé le prix de mes courses et m’a dit qu’il faisait frais pour un mois de septembre et qu’il espérait que j’avais eu du soleil durant mes vacances. »

Voilà, le premier pas est fait, aux yeux de monsieur ou madame Tout-le-monde vous êtes cette femme que vous avez toujours été. Et quelle femme ! Votre féminité, vous l’avez arrachée à l’ordre de la nature, vous l’avez modelée. Mieux que personne, vous savez en jouer, la donner à voir sans jamais la donner en pâture. Pour une partie d’entre vous, vous avez fini par vous décider à déménager. Vous voulez du neuf, et l’absence de regards à l’entre-deux de vos voisins, ceux qui, pour les plus sympathiques, vous demandaient il y a quelques mois encore : « Ça va bien, monsieur ? », et qui n’osent plus rien vous demander quand ils vous croisent dans cette nouvelle jupe noire qui vous va tellement bien avec ce cache-cœur couleur taupe acheté chez Agnès B.

Maintenant que la femme que vous êtes ne doute plus d’elle-même, que vous êtes installée dans un petit deux-pièces bien éclairé ou règnent des plantes et parfois un chat, vous ressentez le besoin d’un échange avec autrui. L’être humain, modifié biologiquement ou non, est un mammifère sociable. De surcroît, ce besoin est plus important qu’avant, cela en arrive à un stade où vous enviez même les mères de famille qui discutent entre elles à la sortie de l’école quand elles vont chercher leur marmaille. Vous n’allez donc pas tarder à vous jeter dans l’arène, à chercher ces nouvelles rencontres qui vous enrichiront et vous percevront comme une femme. C’est maintenant qu’il va falloir être vigilante : oubliez tout ce que l’on vous a inculqué de gré ou de force dans le crâne.

« C’était devenu vital pour moi de trouver un nouvel appartement, je voulais un terrain vierge où personne ne jugerait ce que je suis parce que personne ne le saurait. J’ai cette chance de vivre à Paris, en même temps, Paris n’est pas un hasard, j’y suis venue parce que je savais très bien qui j’étais. Je ne pouvais être que dans l’anonymat. Ici, en changeant juste d’arrondissement, tu peux recommencer ta vie, tu croiseras toujours tôt ou tard quelqu’un que tu connaissais avant, mais avec le temps et la transformation, il sera incapable de te reconnaître. Il m’arrive aujourd’hui de croiser des gens dans le métro avec qui j’ai dîné ou fait la fête, il n’y a plus que moi qui le sais. Je voulais des relations de voisinage en tant que femme, de nouveaux amis, de nouveaux rapports avec les commerçants. Bien sûr, je n’avais pas mon changement d’état civil, mais comme je ne voulais pas et je ne veux toujours pas me faire opérer, je sais qu’on ne me le donnera jamais. Et puis tes voisins ou tes amis, ils ne te demandent pas ta carte d’identité ! »

Ce contact avec l’autre, vous allez le chercher et le provoquer, n’oubliez pas que vous avez un certain nombre d’atouts et aussi un certain nombre de handicaps propres à votre histoire. Il vous faudra modeler vos échanges comme vous avez modelé votre physique.

Les sujets
qu’il ne faut plus
aborder en société
ou face à des inconnus

LE FOOT ET LES SPORTS EN GÉNÉRAL

De toute façon, vous n’avez jamais aimé ça, donc faisons simple, n’en parlez pas ! Vous n’avez pas une grande connaissance sur le sujet, pourtant, sans le savoir, votre connaissance de cette discipline sportive est plus importante que celle de la plupart des femmes (combien de femmes savent qu’une équipe est composée de 11 joueurs, qu’il peut y avoir 3 remplaçants maximum et qu’on ne peut pas jouer une partie à moins de 7 joueurs ?). Le foot, comme la formule 1 ou le cyclisme sont à proscrire de toute conversation mondaine. Si réellement vous n’avez pas le choix, et cela arrivera au moins en période de tour de France, grande fierté nationale… faites comme si vous n’y connaissiez rien. Bien sûr, vous savez monter à vélo, mais les compétitions vous ennuient et puis le jaune, c’est criard et vulgaire ! Au mieux, si vous vous retrouvez devant un écran télé avec des amis, dites du champion qu’il a de jolis mollets ou un joli sourire. Ne dites surtout pas que ses performances sont bluffantes et que pour avoir autant gagné en vitesse par rapport à la compétition de l’an dernier, il doit être chargé en anabolisants (sauf si vous êtes médecin… Et encore !). Intéressez-vous (un minimum) à d’autres sports : patinage artistique, natation, tennis, golf dans la limite du raisonnable. Insistez, même si c’est faux, sur le fait que pour vous le sport ce sont vos trois heures de ménage hebdomadaires et parfois un jogging, quand un de vos amis vous propose d’aller courir au bois de Vincennes (évitez de mentionner le bois de Boulogne, ça pourrait vous porter la poisse !).

LA VOITURE OU LA MOTO

Bien sûr, vous aimez conduire, vous aimez cette sensation de liberté lorsque vous roulez sur une ligne droite dépourvue de radars (c’est de plus en plus rare) avec une luminosité entre chien et loup et personne sur la route. Voiture ou moto, elles ont été et restent des compagnes de solitude. Combien de fois vous avez pris le volant ou chevauché votre engin juste pour la sensation d’avoir enfin la tête libre et vide ? Et puis à 140 ou 160 à l’heure, le sexe ou la gueule qu’on a, on s’en fout un peu. Vous avez régulièrement acheté l’Auto Journal et vous pouvez, les yeux fermés, dire combien de chevaux se cachent sous un capot. Vous êtes un as de la vidange, changer une roue est un jeu d’enfant. Et, bien avant que le compteur vous indique la limite, vous savez, rien qu’au bruit du véhicule dans le moindre virage, s’il faut changer les cardans ou non. Oubliez tout ! Quelle que soit la force que vous laisseront les hormones après 12 où 18 mois d’hormonothérapie, si par hasard vous crevez une roue, il est vivement conseillé de ne pas la changer. Garez-vous sur le bas-côté, installez votre triangle de détresse, enfilez ce si seyant gilet jaune fluo sans manches (n’ayez pas honte, Lagerfeld l’a fait avant vous) et attendez qu’un sympathique automobiliste s’arrête. À cela plusieurs raisons :

1/Vous épargnerez votre manucure (vous vous souvenez des 35 euros que vous a couté votre vernis Chanel ou Dior ?).

2/Vous allez faire une rencontre (avec un peu de chance, vous pourrez lui proposer un verre ou un dîner, suivant le physique de votre sauveur et si la chance vous sourit, il vous dira oui).

3/Qu’il se passe quelque chose ou qu’il ne se passe rien, vous aurez quelque chose de très féminin à raconter à vos copines (vous en connaissez beaucoup qui ont suffisamment de force pour changer une roue ?). Cela ne fera qu’augmenter votre capital « féminité ».

Tant que vous y êtes, n’oubliez pas de résilier votre abonnement à Auto-Moto !

LA PLOMBERIE ET LE BRICOLAGE EN GÉNÉRAL

C’était bien connu de tous vos voisins dans votre ancien immeuble, vous étiez le seul à pouvoir déboucher la baignoire de la voisine du deuxième. Gentille et jolie la voisine, mais un peu idiote avec des cheveux jusqu’aux fesses et des chignons qui vous ont fait pâlir d’envie. Combien de fois vous êtes-vous dit que si vous aviez eu la chance d’avoir des cheveux pareils, jamais il ne vous serait venu à l’idée de les laver et de les démêler au-dessus de la baignoire sans pour autant mettre une grille à la hauteur de l’évacuation d’eau… Votre nouvel immeuble, comme votre appartement, vous plaisent, vos nouveaux voisins sont gentils et vous êtes quelqu’un de plutôt serviable (que ne ferait-on pas pour se sentir intégré au sein d’une société ?). Sauf que voilà, cette fois-ci vous êtes réellement une femme aux yeux des autres (en cours de transition, soit, mais ça justement, personne n’a à le savoir) et une femme est rarement experte en plomberie… Donc, exit votre trousse à outils, votre capacité à détecter une fuite d’eau rien qu’à l’humidité d’une pièce, à monter un meuble Ikea en un temps record, ou à percer les murs les yeux fermés. Dorénavant, ce sera votre tour d’aller titiller le voisin parce que vous avez un problème pour installer votre nouveau lave-linge (si, si, même ça !), lui dire aussi que vous aimeriez tellement voir ce cadre accroché sur le mur du salon ou de la chambre (en fonction de la personne qui accroche, bien sûr). Au moindre meuble à monter, faites comme si vous ne compreniez rien à la notice et laissez la victime se débrouiller, c’est parfois un régal d’observer et l’estime que vous avez de vous-même risque de se trouver regonflée (vu comment le « bricoleur » sue et réfléchit, vous ne vous débrouilliez pas trop mal par le passé) : comme quoi la virilité n’a que peu de choses à voir avec une certaine forme de logique !

Les sujets
qu’il faut aborder

Les préoccupations féminines varient avec l’âge, ainsi en fonction de la période à laquelle vous ferez votre transition, certains sujets seront à mettre plus en avant que d’autres.

LE VÊTEMENT ET LA MODE

C’est LE sujet à aborder, le sujet qui, par définition, n’a pas d’âge. Que vous ayez 20, 30, 50 ans ou plus, rien ne vaut un abonnement à Vogue ou à l’Officiel dont vous n’oublierez pas de laisser traîner un ou deux numéros sur la table de votre salon, preuve de votre bon goût. Souvent, vous aimiez la mode avant même de faire votre transition, pour certaines presque démesurément. Mais y a-t-il une quelconque mesure à une fashion-week ?

La transition et les transformations physiques qu’elle engendre, le sentiment de féminité que les hormones vous procurent font souvent de vous une consumer addict, au moins les premiers temps. Ne vous privez pas, surtout si vous en avez les moyens : les premiers mois, ceux durant lesquels on s’approprie son devenir, peuvent s’apparenter autant à une nouvelle aire de jeux qu’à l’épanouissement de ce que vous êtes par essence et qui a si longtemps été enfoui. Jouez avec les matières, les couleurs, les conseils et la presque complicité des vendeuses. Mettez-vous-en plein les yeux. Chaque magasin, chaque regard porté sur vous parce que la robe, le chemiser, l’étole vous va parfaitement, ne fera que renforcer la légitimité de ce que vous êtes.

Pour d’autres, une minorité, le vêtement est un accessoire dont vous ne savez pas réellement quoi faire une fois qu’il vous a apporté la certitude d’être reconnue en femme. Autant être honnête avec vous, il va falloir faire un effort ! À défaut, je vous conseille de vous déguiser en intellectuelle anarchiste et de travailler de préférence dans la culture (ou faire semblant)…

LES ENFANTS

Avant même de rentrer dans le vif du sujet, sachez, si c’est votre cas que vous n’êtes pas la seule à avoir eu un jour le désir d’enfant (si vous n’en avez pas), voire de le porter. Je vous arrête tout de suite : vous ne pourrez jamais en porter un et si vous désirez en avoir, rien n’est impossible mais tout est compliqué ! Avoir des enfants sous-entendra soit partir sur une procédure d’adoption (bon courage !), soit trouver un conjoint ou une conjointe en ayant déjà (nettement plus facile).

Que vous vouliez ou non des enfants, le sujet doit et va devenir un des principaux sujets de conversation lorsque vous serez en compagnie de femmes « biologiques », une grande partie d’entre elles sont mères de famille passé les 35 ans.

Il se peut (et c’est même fréquent) que vous ne vous vous soyez pas intéressée au sujet jusqu’à ce matin où votre voisine, votre collaboratrice ou votre boulangère vous a dévoilé, sur le ton de la confidence, la rougeole du petit dernier, l’invasion de poux à l’école ou l’exploit des premiers pas. À toutes celles qui trouvent le rire d’un enfant aussi sexy que le Damart que portait leur grand-mère, je conseille vivement d’acheter un guide pour « parent parfait » et de le compulser jusqu’au presque par cœur. D’accord, vous ne vous êtes jamais imaginée mère de famille et maintenant que vous êtes femme vous comptez profiter à 100 % de ce que la nature vous a refusé jusqu’alors, mais vous ne serez pas crédible si vous ne donnez pas le change dans une conversation avec un minimum de « fibre maternelle ».

Pour certaines d’entre vous, l’enfant n’a plus aucun secret. Vous avez gardé dès leur plus jeune âge vos neveux et nièces, vos voisins du sixième n’oublieront jamais le baby-sitter exemplaire que vous avez été à chaque fois qu’ils ont fait une escapade amoureuse. Pour vous rien à dire, vous placez le sujet avant même que qui que ce soit ne l’ait abordé, en regrettant amèrement cette nature qui vous a privée si tôt de la possibilité d’enfanter. Le nombre de femmes transsexuelles qui avouent en société une ménopause précoce comme une vérité difficile à porter est impressionnant.

Et quand bien même vous ne mettriez pas le sujet en avant, ce sont les autres qui le feront pour vous.

« Je venais de prendre un poste de vendeuse dans un magasin de chaussures et le deuxième ou troisième jour, l’activité étant calme, mon responsable a voulu me faire la conversation. Voulant certainement créer une intimité, il m’a parlé de sa fille de trois ans qui n’était toujours pas propre la nuit, en me demandant si je trouvais ça normal. J’ai juste eu l’impression d’être stupide, je voyais dans son regard que je ne pouvais pas ne pas avoir la réponse, alors j’ai improvisé, en lui disant de ne pas s’inquiéter, qu’il ne servait à rien de brusquer l’enfant, qu’il avait son propre rythme. La propreté viendrait quand ce serait le moment. Il a trouvé que j’avais une attitude “cool” et que je devais être ou que je serais une très bonne maman. Tu parles ! La première chose que j’ai faite le week-end suivant a été d’acheter un livre du type “tout savoir sur votre enfant”. Bien m’en a pris, parce que, bien évidemment, il est revenu à la charge. L’enfant est un subterfuge comme un autre pour créer un lien social. »

LA CUISINE

Vous avez toujours fonctionné en vieux loup solitaire, les plats cuisinés de Fleury Michon ou de Tante Marie accompagnent votre quotidien et le traiteur asiatique, qui est juste en face de chez vous, vous offre, reconnaissant, du nougat chinois (que vous vous empressez de jeter à la poubelle en arrivant chez vous), pour vous remercier de votre fidélité.

Il va falloir que ça change ! Même si notre époque voit naître des femmes plus douées pour poser du carrelage que pour confectionner un veau marengo, vous êtes au moins censée savoir faire cuire un steak ou une omelette (c’est le minimum). Et ne soyez pas surprise, si la stagiaire du deuxième vous demande, à la première pause café, si par hasard vous n’auriez pas la recette du gaspacho andalou ou de la crème caramel (oui, je sais, il y a 8 ou 9 mois encore on vous demandait si vous aviez vu la raclée qu’avait prise le PSG face à l’OM sur Canal Plus… Vous vouliez un changement radical, non ?).

Célibataire ou en couple, on voit en vous la femme qui prend soin des autres et donc de leur estomac. Ne cherchez pas, vous êtes une matrice qui visiblement s’ignore encore. Trois cas de figures se présentent généralement :

1/Vous avez toujours aimé cuisiner, certainement ce côté maternel qui vous rendait trop sensible ou trop prévenant dans votre ancien genre. À force d’entendre les « Tu seras un homme, mon fils » – et un homme ne passe pas sa vie en cuisine sauf si c’est son métier –, vous vous êtes éloigné des fourneaux vous faisant presque prier par vos intimes pour cette mousse au chocolat maison ou cette pintade que vous savez farcir comme personne. Lâchez-vous, dorénavant tout est permis. Vous avez enfin le droit de passer des heures à faire le marché, de laisser cuire vos confitures des après-midi entières pour en offrir au tout venant, de faire une scène à votre boucher parce que cette semaine encore il a oublié votre commande de queue de bœuf.

2/La cuisine, vous auriez pu y prendre goût, mais… votre mère voyait d’un mauvais œil que son fils veuille à tout prix apprendre à faire des meringues et votre père vous traînait à ses entraînements de rugby, parce que rien de tel que le sport pour enseigner le courage et l’esprit d’équipe. Au final, vous pesiez 58 kilos à l’âge adulte, dès l’adolescence vous vous êtes inscrit dans un club de ping-pong, d’ailleurs vous êtes même arrivé en demi-finale lors d’un championnat régional. Et vous n’avez plus jamais approché une poêle à frire à partir du jour où votre mère vous a clairement dit que de toute façon « la cuisine, c’est dans les gènes et que vous feriez mieux d’écouter un peu plus votre père ». Rassurez-vous, si l’envie est toujours là, rien n’est perdu, les cours de cuisine sont à la mode depuis quelques années, ce sera pour vous l’occasion de vous faire des copines et d’ajouter une corde supplémentaire à votre arc.

3/Vous n’avez jamais aimé cuisiner, ce qui ne vous a pas empêchée de vous sentir femme jusqu’au bout des ongles. Vous avez pourtant essayé d’y mettre toute la bonne volonté du monde, sauf que voilà, la mayonnaise ne prend jamais, le poulet est toujours trop cuit ou pas assez et, côté pâtisserie, vous êtes une vraie catastrophe. Ne vous inquiétez pas, vous n’êtes pas la seule. Essayez au moins d’apprendre les rudiments de base : faire cuire des pâtes, réaliser une salade composée, deux ou trois bricoles qui donneront l’illusion d’une éducation féminine. Côté conversation de salon, sauvez la mise en disant que certes, vous n’avez jamais eu la cuisine dans le sang, mais en revanche, vous avez la main verte…

Savoir-vivre
en société et
petits mensonges

Votre différence peut être pour vous une fierté qu’il n’est pas pensable de taire, comme vous pouvez, tout aussi bien, aspirer à jouir de cet anonymat qui fait que personne au cours de la soirée ne se pose la moindre question sur vous. Dans un cas comme dans l’autre, vous n’aurez pas d’autre choix que de travestir ou d’apprendre à présenter certaines vérités.

VOUS NE SOUHAITEZ PAS QUE L’ON SACHE QUI VOUS ÊTES

Une chose joue en votre faveur, comme tous les transsexuels : dès l’enfance, dès que vous avez eu les premières notions du genre féminin ou masculin, vous vous êtes imaginé(e) du genre opposé à celui de votre naissance et vous n’avez souvent réalisé que bien plus tard à quel point la nature vous avez trompé(e)… Aucune difficulté pour vous à vous raconter enfant en petite fille. Seulement voilà, la petite fille que vous étiez n’a pas réellement été élevée comme telle. Est-ce que vous pensez que votre père se serait ingénié à vous expliquer les règles du football, alors que vous n’aviez pas encore huit ans, si vous vous étiez appelée Amandine, par exemple ? Il ne vous restera donc plus qu’à vous « inventer » des souvenirs. Le plus simple est que vous cherchiez dans les vôtres, les cours de récréation où les filles jouaient à la marelle et à l’élastique, la décoration de la chambre de votre meilleure copine de l’époque que vous abordez dans une conversation sera la vôtre. En partant du postulat que vous n’êtes pas un menteur (si c’est le cas, vous pouvez sauter ce chapitre), raccrochez-vous toujours à des vérités et de préférence les plus marquantes.

« À l’époque je devais avoir une trentaine d’années, c’était à une soirée professionnelle, personne ne savait qui j’étais. Un de mes collaborateurs m’a interpellée en me disant que c’était rare de voir une femme sur une moto 1200 cc. Je lui ai répondu que la vitesse m’amusait. On a fini par parler compétition, circuit, en nous remémorant de concert les grands prix. Il y a eu l’instant où j’ai senti son regard changer, il ne savait plus qui il avait en face de lui. Heureusement, j’ai immédiatement changé de sujet, je me souviens lui avoir parlé de ma voisine qui venait d’accoucher, ce qui bien sûr était totalement faux. »

Vous l’avez compris, certains mentent sur le montant de leur compte en banque, d’autres sur leur vie affective ou leur carrière, vous, vous vous contentez juste de donner un contexte logique à ce que vous êtes pour l’autre, ou ce que l’autre voit de vous.

VOUS N’AVEZ RIEN À CACHER

Eh bien, ce n’est pas la peine de tout montrer non plus ! Je vous rappelle que les seuls chiffres que l’on ait ramènent la population transsexuelle à 0,01 % de la population globale, ce qui veut dire que vous êtes une minorité minoritaire totalement méconnue. S’il peut être amusant de dire à son voisin de table qu’il n’imagine pas à quel point vous et lui avez des points communs, il sera beaucoup plus difficile de lui avouer que vous êtes la seule femme phallique de la soirée…

Ce qu’il faut dire

Parler transsexualité, dans une soirée mondaine ou dans le privé, n’est ni interdit ni mission impossible, mais partez du principe que ce qui est une évidence pour vous ne l’est pas pour le voisin (dans le sens large du terme) sauf si votre voisin est lui aussi transsexuel…

Le plus simple lors d’une conversation est de commencer par dire, non pas que vous êtes transsexuel, mais que vous êtes née de sexe masculin ou féminin… Ça ne laissera pas d’autre choix à votre interlocuteur que de réfléchir à ce que vous venez de dire et ce que cela sous-entend. Laissez-le venir et poser les premières questions, n’oubliez pas que pour une personne lambda, une fois « l’exploit physique » assimilé, il y a toutes les chances qu’il ne comprenne pas la démarche et surtout qu’il ne fasse aucune distinction entre genre, sexe et sexualité. Si la personne en face de vous a une réelle curiosité (et c’est souvent le cas), vous en avez pour la soirée. Quelle que soit la façon dont vous lui expliquerez votre différence, n’oubliez jamais de la ramener à des exemples concrets auxquels votre interlocuteur pourrait être confronté.

« Je me souviens d’une soirée à laquelle j’avais été conviée par une amie qui n’avait qu’une envie : celle de me trouver l’âme sœur… Bien sûr, elle m’a mis le premier beau gosse qui passait dans les bras et il s’est trouvé que, d’une part le beau gosse en question ne me laissait pas indifférente, et que, d’autre part, il était curieux. La premier réflexe qu’il a eu quand je lui ai dit a été un mouvement de recul avec une phrase du type “je ne m’en serais jamais douté”. On a passé la soirée à échanger sur les différences et l’attrait que l’on pouvait avoir, non pas pour un sexe, mais pour une personne. Bien sûr, il ne s’est rien passé ce soir-là, mais je lui ai laissé mon numéro de téléphone, nous avons fini par dîner ensemble, la liaison qui a suivi n’a pas duré plus de deux ou trois mois, mais elle a été suffisante pour me donner confiance et m’assumer en tant que “femme”. »

Le point crucial est de toujours laisser votre interlocuteur poser ses questions, de ne pas lui faire sentir qu’elles sont stupides, même si elles peuvent souvent être interprétées comme telles, mais il s’agit en réalité d’une forme de naïveté. En voici quelques exemples :

— Tu t’es toujours prise pour une femme ?

— Tu n’assumais pas d’être homo ?

— Incroyable, et t’es sûre de ne jamais le regretter ?

— Ça a dû être difficile pour vos parents, non ?

— Qu’est-ce que vous reprochez aux hommes ?

Au final, si l’on y réfléchit un peu, l’autre a besoin, pour comprendre une situation, de la ramener à soi. Prenez le temps de répondre à sa ou ses questions et d’élargir ensuite la réflexion, que vous soyez ou que vous souhaitiez être opéré, restez toujours, dans un premier temps, dans le registre du genre. Une fois que votre interlocuteur aura compris que le genre ressenti n’a rien à voir avec la sexualité, il sera en mesure de suivre presque tous les raisonnements.

Ce qu’il ne faut pas dire

Cela va de la simple provocation au ressenti profond mais la résultante dans un cas comme dans l’autre est presque toujours la même, c’est un rejet faute de compréhension.

— Je ne suis pas différente des autres femmes, j’ai juste une excroissance clitoridienne…

— Je suis une femme comme les autres, c’est dommage que tu ne t’en rendes pas compte.

— Oui je suis transsexuelle, il est où le problème ?

— Vos questions relèvent d’une étroitesse d’esprit doublée d’un fascisme certain.

Dans l’absolu, il est exact que vous n’avez rien à justifier ni à expliquer, mais il n’y a pas d’âge pour s’ouvrir à un sujet, et le fait de renvoyer votre interlocuteur dans ses goals en lui faisant comprendre que « pauvre crétin, je ne suis pas là pour faire ton éducation » est la meilleure façon d’entretenir une transphobie latente due à l’ignorance. En deux mots, soyez diplomate ! Autre point important, aucune personne qui ne serait pas au fait des questions transsexuelles ne peut s’imaginer la difficulté qu’il y a à vivre dans une société qui ne reconnaît pas cette population ou pire la perçoit comme malade. Si vous souhaitez réellement que votre interlocuteur comprenne l’absurdité de la situation, illustrez-la d’exemples auxquels il pourrait être confronté (je le répète).

« Le type qui était en face de moi n’était pas méchant, pas stupide non plus. Il me disait qu’il me trouvait “parfaite” à ses yeux et ne comprenait pas que je me plaigne d’un quotidien que je commençais à trouver lourd à gérer. Je lui ai dit que le facteur refusait de me remettre mes courriers recommandés parce que ma pièce d’identité ne répondait pas à l’apparence que j’avais, que j’avais perdu mon travail parce que mon employeur avait vu d’un mauvais œil la “transformation” et qu’il préférait travailler avec des “hommes, des vrais” et que pour finir, ma banque avait exigé que j’enregistre ma signature sur informatique, parce qu’“on ne sait jamais en cas de fraude”. Au fur et à mesure que je “m’étalais” sur mon quotidien je voyais ses yeux s’agrandir, visiblement, il n’avait pas perçu le problème sous cet angle, je n’ai même pas eu besoin de lui raconter mes petits soucis de passage à la frontière lors de mes dernières vacances. »

Drague en société

Séduire ou être séduit n’a jamais eu autant d’importance pour vous que depuis que votre transition est en cours. Le regard de l’autre, son désir également, sont autant de facteurs qui confirment votre genre et « l’accroche » qui en découle. Aux premiers échanges de regards avec votre voisin de table, vous avez reconnu l’idée que laisse transparaitre la façon dont il ou elle vous a dévisagé. À présent surgit dans votre esprit cette différence que l’intime va révéler et qui peut vous tétaniser. À chacun son approche et sa façon de dire ou de ne pas dire l’histoire : mais quel que soit le choix des un(e)s ou des autres, la ou les rencontres ne seront plus jamais les mêmes qu’avant.

À TERRAIN COUVERT

Rien ne vous trahit, vous vous êtes donné suffisamment de mal pour cela et la nature vous y a un peu aidé(e). Il y a eu un avant et cet après comme une délivrance, dès lors, vous estimez ne devoir la vérité qu’à vous-même. Opéré(e) ou non (réassignation sexuelle ou pas), vous ne souhaitez pas que la personne qui vient de vous inviter à dîner sache qui vous avez été. Deux ou trois petites choses à savoir : si nous sommes dans une société qui revendique haut et fort une parité des sexes, celle-ci a toutefois bien du mal à s’appliquer et une culture patriarcale ne s’efface pas d’un revers de manche ou par quelques mesures législatives… Bien sûr, vous avez le droit de choisir le restaurant mais laissez-lui goûter le vin et vous guider sur la carte, par exemple. Pour les fumeurs, laissez-le aussi allumer votre cigarette et évitez de lui allumer la sienne si c’est un homme.

À TERRAIN DÉCOUVERT

Vous n’avez rien à cacher, d’ailleurs, il ou elle est très fier(e) de vous avoir à son bras. Au fond, c’est le côté mi-ange mi-démon qui a fait mouche. Ne sur jouez pas votre féminité et laissez-le vous guider : ces rencontres-là sont souvent les plus belles, si vous savez le regarder évoluer près de vous, c’est lui (ou elle) qui vous aidera à vous poser en équilibre dans votre féminité ou masculinité.

Être un homme
en société

Être reconnu ou perçu comme un homme pour quelqu’un qui a toujours été perçu, dans une société patriarcale, comme une femme a quelque chose de grisant. Je crois qu’aucune féministe ne peut imaginer à quel point la société est fondée sur la suprématie du genre masculin car une partie de ces fondements s’avèrent si profondément culturels qu’ils n’ont aucune résonnance dans la conscience. Si vous étiez féministe avant, il y a neuf chances sur dix que vous deveniez soit ultra-pro-féministe, soit un macho comme il n’en existe que dans les films (mais il y a un vrai « public » pour cela aussi). Devenir un homme est un vrai confort de vie, il y a une forme d’entraide entre les hommes qui ne peut exister entre femmes. Ils sont le genre dominant, donc ils ont accès à tout, en toute légitimité et bien plus facilement et rapidement.

Vous serez d’un seul coup plus écouté, plus respecté, et plus crédible dans vos revendications ou vos positions.

« Avant d’être cuisinier, j’étais cuisinière. En tant que femme, je n’ai jamais pu prétendre à autre chose qu’à un poste de chef de partie. La cuisine a fini par me lasser et j’ai fait tout autre chose. Des années plus tard, une fois la transition finie, j’ai eu besoin de trouver du travail, je me suis tout naturellement dirigé vers la restauration, c’est un secteur de recrutement intarissable. On m’a proposé un poste de chef tout de suite. Je n’avais pas plus, pas moins de compétences qu’avant, j’en avais même peut-être moins et on me proposait un poste de chef, incroyable, non ? Simplement parce que j’étais un homme. »

Chez les hommes, le passage d’un genre à l’autre est souvent vécu en deux étapes. Cette première période, comme pour les hommes vers femme, est celle de la reconnaissance de son genre ; le regard social, le moment où autrui reconnaît enfin en vous un homme. La deuxième étape est la prise de conscience de la place occupée par l’homme dans la société ; il n’en fait pas plus en terme d’activité, il fait d’ailleurs souvent moins qu’une femme ; il n’est ni plus intelligent, ni plus bête, mais jouit d’une légitimité inhérente au genre.

« J’avais d’un seul coup la sensation que les gens étaient plus gentils ou plus conciliants avec moi, je me suis d’abord dit que c’était lié à moi. Je me sentais mieux, je me sentais à ma place et les gens le ressentaient, donc ils étaient plus avenants. C’est l’attitude des femmes qui m’a fait comprendre que c’était loin de se résumer à cela. Elles avaient quelque chose de protecteur, une souplesse aussi qu’elles n’avaient pas avec moi quand j’étais femme. C’est peut-être hormonal. »

Vous y êtes, votre voix a mué, vous portez les mêmes jeans qu’il y a quelques mois mais cette fois-ci on s’adresse à vous en disant « Monsieur ». Votre morphologie a changé, votre démarche avec. Vous avez encore quelque chose d’un adolescent qui se prolongera pendant quelques mois, mais il n’y a plus de doute possible. C’est maintenant que vous allez vous confronter au « monde », l’aimer, le séduire ou l’apprivoiser.

Les sujets
qu’il ne faut plus
aborder en société

LES PROBLÈMES DE MÉNAGE OU DE GESTION DOMESTIQUE

Vous avez toujours été une fée du logis, appartement impeccable, rangé, propre avec un frigidaire plein, extrêmement bien rangé lui aussi. Il y avait à l’époque quelque chose de presque militaire dans la tenue de votre maison. En tant que femme, vous pouviez échanger des heures durant sur les performances de tel ou tel aspirateur devant la machine à café à la pause de dix heures. Là, les choses vont se compliquer, ce genre de discussions va devenir impossible. En règle générale, un homme parle rarement torchon à la pause de dix heures, à moins de tomber sur un vieux garçon maniaque trop pauvre pour s’offrir une femme de ménage deux heures par semaine. Finies donc les conversations sur les futures promos à Carrefour où je ne sais quelle autre grande enseigne, les causettes sur les vertus de tel ou tel produit pour les sols, ou encore, à propos du nouveau parfum d’une marque de lessive. Achetez l’Équipe une fois par semaine, inscrivez-vous dans une salle de sport et… prenez une femme de ménage. Je sais, c’est incongru, mais c’est du temps supplémentaire pour vous et un sujet de conversation à la pause-café !

« J’ai repris un travail près d’un an après le début de ma transition. Je ne voulais pas travailler la première année, je souhaitais me laisser le temps de voir mon corps changer, une espèce de grossesse et d’accouchement intérieur. J’ai retrouvé un poste de comptable assez rapidement dans une grosse structure. Les premiers déjeuners entre “collègues” ont été sportifs. Je me suis même demandé s’il ne serait pas judicieux de m’abonner à une chaine câblée sportive. Les hommes, entre eux, parlent boulot, sport et femmes, bien loin des sujets que je pouvais aborder avant. C’est sur les femmes que je m’en suis le mieux tiré… et pour cause. »

LE SHOPPING EN GÉNÉRAL
ET LE VÊTEMENT EN PARTICULIER

On a beau dire, on a beau faire, le shopping est culturellement féminin et même s’il y a quelques mois encore vos collègues femmes ne comprenaient pas pourquoi vous ne vous jetiez pas à corps perdu dans les magasins dès le premier jour des soldes, faites attention lors de vos échanges en soirée. Il ne sert à rien de déballer sa liste de courses pour entrer en communication avec le monsieur juste à côté de vous, pas plus que de parler des dernières tendances de ce créateur anglais qui, à moins de trente ans, est déjà exposé au musée de la mode à Londres. Un homme, par définition, est hermétique au passage en caisse et au frémissement que vous avez peut-être éprouvé en composant le code de votre carte bleue pour obtenir ce pull gris anthracite avec un col en V très (trop) décolleté pour un homme !

À moins d’être dans une ambiance gay… Mais sinon, faites exactement comme si ce que vous portiez était le fait du hasard. Si vous vivez avec une femme, n’hésitez pas à clamer haut et fort que c’est elle qui vous habille.

« Je faisais souvent mes courses entre midi et deux au bureau, je porte du Bruce Field, il y a une boutique pas loin. Il m’arrivait même de faire mes courses alimentaires jusqu’au jour où un de mes collaborateurs m’a fait remarquer que “j’étais pire qu’une fille”. Depuis ce jour-là, j’ai fait mes courses en fin de journée. »

LES RÉGIMES
ET LE SOIN DU CORPS

Eh bien oui, je vous le concède bien volontiers, voilà presque dix ans que, dans l’univers de la beauté, « l’homme » est placé sous les feux de la rampe. Mais inutile de lancer un débat pour ou contre l’épilation totale, les antirides ou le régime Dukan. D’une part, parce que vous avez beau voir votre écran télé envahi de spots publicitaires, seul un faible pourcentage d’hommes prend soin de son apparence. Quand c’est le cas, il s’agit neuf fois sur dix de leur femme qui achète les produits. Au pire, à lancer certains débats, vous risquez d’entendre ce type de réponses.

— Ma femme dépense déjà des fortunes en crème et maquillages, je vais quand même pas la suivre et, de toute façon, vu le résultat sur elle…

— Tu vois, c’est là que je me dis que le lobbying gay est tout-puissant, non mais c’est vrai, qui peut se tartiner la gueule mis à part une femme ou un pédé ?

— J’ai déjà du mal à faire les courses pour remplir mon frigo, alors si en plus il faut que j’envisage de remplir ma salle de bains…

Les sujets
qu’il ne faut pas
hésiter à aborder

Partez du principe que tous les sujets polémiques peuvent être abordés. Les débats et les mêlées verbales sont l’équivalent des discussions shopping chez les femmes.

LES PROCHAINES ÉLECTIONS

Que ce soit des élections au sein d’une entreprise, ou bien les prochaines présidentielles, jetez-vous dans le débat à corps perdu. Un homme, par définition, à une vue claire et définie de la société future, puisque, est-ce nécessaire de le rappeler, il est persuadé que c’est lui qui la construit. De droite ou de gauche, libéral ou anarchiste, n’hésitez plus à vous exprimer, vous risquez même d’être surpris de l’écoute dont on vous gratifie. Elle n’aura rien à voir avec celle que l’on daignait vous octroyer quelques mois plus tôt, alors que vous étiez élue du personnel dans votre entreprise. Non, ce ne sont pas vos souvenirs qui vous font défauts. Vous êtes maintenant un homme…

LE TRAVAIL

Je travaille donc je suis… Et ce quels que soient votre poste, vos compétences ou vos revenus. Ce qui ne représentait jusque-là que 40, voire 50 % de vos échanges avec vos proches ou vos relations, va devenir un des sujets de prédilection. Les hommes aiment parler travail ou production, ils sont les forces vives d’un pays (l’aviez-vous oublié ?). Alors, vous aussi, n’hésitez pas à mettre en avant ces réunions qui n’en finissent pas et qui ne servent souvent pas à grand-chose (mais cette fois-ci vous ne le direz pas), ces supérieurs hiérarchiques qui ont du mal à gérer un service et à avoir, simultanément, une connaissance du « terrain », ces subalternes en arrêt maladie au moins une fois tous les deux mois…

LE SPORT

Pour certains d’entre vous, vous avez toujours pratiqué une activité physique sans jamais en parler outre mesure, c’était pour vous le moyen d’entretenir votre corps, votre forme et de vous vider du stress accumulé. Pour d’autres, vous n’êtes pas plus sportif que la moyenne, mais dans un cas comme dans l’autre, vous n’avez jamais eu l’idée d’aborder avec votre collègue de travail les résultats du dernier tournoi de rugby. Il ne serait pas venu à l’idée de votre collaborateur de parler mêlée ou coup franc avec une femme. Il ne vous reste plus qu’à rattraper rapidement votre retard. Je vous rassure, la chose n’est pas d’une grande complexité. Il vous suffira, lorsque vous serez au milieu d’une conversation, de suivre celui qui parle le plus fort. Quelle que soit l’absurdité de ses propos, ne les remettez pas en question (d’une part vous n’en avez pas les compétences, d’autre part, un nombre non négligeable de fous furieux du sport devant le petit écran ne débordent pas de bon sens).

Savoir-vivre
en société et
petits mensonges

Le type que vous regardez dans la glace, c’est vous comme vous ne vous seriez peut-être pas imaginé, comme vous l’avez peut-être rêvé. Les premières sorties, les premières œillades timides vous ont confirmé ce que vous supposiez, ce que vous espériez : la femme à laquelle vous vous apparentiez s’est enfin effacée pour laisser place à UN jeune adulte. Le temps est venu d’aller vers l’autre, de partager ce que vous êtes.

VOUS NE SOUHAITEZ PAS
QUE L’ON SACHE QUI VOUS ÊTES

Dans tous les cas, n’abordez pas votre enfance et encore moins votre adolescence. Vous aviez eu l’habitude jusqu’à maintenant de partager une forme d’intimité avec les femmes, ou les hommes, en tant que femme, et comme les femmes ne disent pas certaines choses aux hommes, les hommes ne disent pas tout aux femmes. De même, les hommes aborderont certains sujets entre eux (souvent perçus comme bon enfant) qu’ils n’aborderont pas devant des femmes. Parler de son adolescence entre hommes vous expose à rentrer dans le graveleux des premiers émois ou de votre développement intime, et là, l’imagination n’y suffira pas si vous n’avez pas le vécu… Et vous ne l’avez pas. Les plus chanceux seront ceux qui ont eu un petit frère, ils pourront toujours tenter de s’approprier ce qu’ils ont vu. Au mieux, ils tiendront une conversation sans rentrer dans le détail, mais le pire n’est jamais bien loin… Je leur conseille donc vivement de changer de sujet.

Deux-trois astuces qui pourront vous sauver en soirée ou vous permettre de meubler un dîner si nécessaire.

•Choisissez un sport, celui que vous voulez, et apprenez-en toutes les règles, les grands noms et les grandes dates.

•Vous n’y connaissez rien en voiture ou en moto, développez une tendance écolo. Parlez tri d’ordures, vélo, consommation de produits de saison, réduction de CO²…, etc.

•Vous avez toujours eu un faible pour les nouvelles technologies ? Foncez, n’hésitez pas à créer de vrais débats autour de tel ou tel système d’exploitation.

•Que vous soyez gay ou hétéro, n’hésitez pas à parler sexe, nouvelle conquête, regards croisés. Si votre ancien genre vous avait appris une certaine forme de discrétion, comportez-vous fondamentalement à l’opposé. Oui, c’est très mal élevé, mais vous avez le droit, la légitimité de dire que vous trouvez que la serveuse a une poitrine renversante !

VOUS N’AVEZ RIEN À CACHER
DE VOTRE DIFFÉRENCE

Ne rien avoir à cacher ne veut pas dire le crier sur les toits, attention à cette différence d’interprétation qui est beaucoup plus récurrente qu’on ne le croit, surtout pendant les premiers temps, voire les premières années. Résumons-nous, depuis quelques semaines, parfois quelques mois, il ne viendrait à personne l’idée que vous avez été femme à un moment ou à un autre de votre vie. Bien souvent, si vous êtes dans une grande ville (ce qui est généralement le cas), vous vous êtes rapproché du tissu associatif et êtes actif au sein d’une structure. Le risque est de confondre ce que l’on peut dire et ce qui peut se comprendre au sein d’une « communauté associative », dont la majeure partie des membres a en commun une « différence » et ce que l’on peut dire à l’extérieur. Si la provocation peut parfois agir comme un électrochoc, elle peut aussi se retourner contre vous et contre la liberté que vous défendez.

Pensez toujours à parler de genre avant de parler de sexe, évitez les entrées en matière du type :

— Ce n’est pas parce que je suis un homme vaginal, que je ne suis pas un homme !

— Je suis transsexuel, avant j’étais une fille.

— Ne pas accepter l’idée que je suis un homme est ramener cet état à un sexe, c’est un peu réducteur, non ?

En fonction de votre interlocuteur, votre échange peut très vite tourner au vinaigre, vous pouvez même en venir aux mains si le monsieur avec qui vous discutez s’estime atteint dans sa virilité. S’il est vrai que l’on parle de plus en plus de transsexuels femmes vers hommes, ce n’est pas pour autant que le phénomène est entré dans les mœurs, et n’oubliez pas que vous êtes un homme, et donc, dans notre culture, vous appartenez au genre dominant, ce qui sous-entend des rapports plus directs, plus frontaux. Une femme transsexuelle pourra toujours se sortir d’un mauvais pas en faisant une pirouette, vous, ce sera plus dur.

Vous n’aurez pas d’autre choix que d’être pédagogue et d’essayer d’analyser ce que vos interlocuteurs peuvent ou ne peuvent pas comprendre. Parler à quelqu’un, lui donner à voir une situation que parfois il n’imaginait pas comme pouvant être réelle, c’est d’abord le laisser parler. Si vous souhaitez faire avancer la reconnaissance de vos droits, ou simplement l’acceptation de ce que vous êtes, essayez, avant toute chose, de savoir ce que l’autre peut entendre ou comprendre. Posez-lui des questions avant d’avancer à terrain découvert.

« Dès le début, quand je parlais de ma différence, je laissais l’autre venir, poser ses questions et peu importait la logique de la question, j’y répondais toujours. Je ne me suis jamais fait agresser et cela fait presque cinq ans que j’interviens régulièrement pour parler des questions transsexuelles. »

Drague en société

Nous l’avons vu plus haut, quelles que soient vos préférences sexuelles (hétéro ou gay), il y a neuf chances sur dix pour que votre sexualité depuis le début de l’hormonothérapie soit beaucoup plus active et présente. Non, vous n’êtes pas devenu un pervers obsédé par le sexe, vous êtes juste soumis à une dose de testostérone tous les quinze jours… Et ça, ça change un paquet de choses. Vous risquez, au-delà de l’augmentation du désir et de la nécessité de séduire comme preuve d’une légitimité du genre acquise, de ne pas comprendre comment vous pouvez à ce point avoir besoin de répondre à vos pulsions. Quoi qu’il en soit, il va vous falloir apprendre à faire avec ces nouvelles pulsions mais aussi avec votre corps, un rien différent de celui des autres hommes. Que vous évoluiez à terrain couvert ou découvert, laissez faire vos partenaires, ils ou elles voient en vous un homme, et seront les premiers à vous positionner comme tel, à vous montrer un chemin que vous ignoriez peut-être.

À TERRAIN COUVERT

Au fond, l’approche ne change pas ou très peu. Si vous aimiez les femmes par le passé, vous allez rapidement vous rendre compte que votre terrain de jeux s’agrandit, la contrepartie de votre nouvelle image est que vous n’attirez plus « des femmes aimant des femmes » mais des femmes hétérosexuelles… et elles sont beaucoup plus nombreuses (si nous n’avons, à ce jour, aucun chiffre officiel quant au pourcentage que représenterait la population transsexuelle, depuis des années, des études sont régulièrement faites auprès de la population homosexuelle qui représenterait 10 % de la population globale). D’un coup vous allez passer sur un terrain de jeu qui ne comprendra plus que 90 % de la population globale, vous serez certainement le premier surpris par la différence. Plus besoin d’avoir une approche discrète, elle sera dorénavant légitime, voire normale pour ne pas dire normée.

À TERRAIN DÉCOUVERT

Vous êtes un homme vaginal, vous ne le criez pas sur les toits, ni même lors de votre premier rendez-vous, mais vous vous révélez à l’autre rapidement. Dans un sexe comme dans l’autre, il est intéressant de voir que c’est souvent la curiosité du ou de la partenaire qui l’emporte.

7.trans-beauté

Dans ce chapitre, nous ferons un tour d’horizon des chirurgies plastiques les plus usitées par la population transsexuelle. Avant même de rentrer dans le détail, j’ai besoin de rappeler que cette population, avec ou sans chirurgie plastique, a toujours existé et qu’un grand nombre d’entre nous n’a pas besoin d’y avoir recours pour être « crédible », et pourtant… Les transsexuelles sont certainement, à proportion égale, les plus grosses clientes de la chirurgie plastique. Il y a ce besoin d’être le plus crédible et désirable possible dans le genre ressenti, mais il y a surtout cette course effrénée à un idéal, quel qu’il soit. Le problème avec l’idéal est le même qu’avec l’absolu, c’est une valeur abstraite… Ainsi, une fois la course commencée, elle ne s’arrête jamais et engendre plus souvent qu’on ne le pense une insatisfaction.

Homme
vers femme

L’ÉPILATION DÉFINITIVE

La première chirurgie, qui n’en est pas vraiment une, est l’épilation définitive : le poil est à la femme ce que la montée de lait serait à un homme. Quelle femme transsexuelle pourrait s’envisager non épilée ? Je n’en connais pas une seule.

Deux techniques existent aujourd’hui, coûteuses l’une comme l’autre. La deuxième étant plus onéreuse que la première. La Sécurité sociale peut, si votre médecin en fait la demande, prendre en charge une (petite) partie de l’épilation. Le remboursement est basé sur un forfait qui ne tient pas compte de la pilosité initiale.

L’électrolyse : appelée aussi épilation électrique, elle reste au dire de beaucoup la technique la plus douloureuse et la plus fiable. Il faut que le poil soit légèrement apparent, une aiguille est enfoncée dans chaque follicule pileux et la micro décharge électrique abîme le bulbe et l’empêche de repousser. Faites des économies et armez-vous de patience. Chaque séance traite deux à trois centimètres de peau, elle doit être espacée d’une semaine et coûte entre 60 et 80 euros.

Le laser : petit dernier, il est aussi le chouchou de ces dames, moins douloureux (on applique un anesthésiant local prescrit par le médecin avant la séance), le laser a la forme d’un stylo, son embout émet une décharge. Il est appliqué sur la zone travaillée qui doit être rasée auparavant, afin que la décharge se concentre sur le bulbe. La peau idéale pour ce type de technique est une peau blanche avec des poils sombres. Le laser marche moins bien sur des peaux mates et ne marche pas sur des poils roux ou blonds. Attention ! Cette technique est irritante, n’hésitez pas à utiliser de la Biafine après les séances, la peau risque d’être rougie et irritée (comme une mini-brûlure). Comptez aux alentours de 80 euros la séance.

Il faut une moyenne de 2000 euros pour l’épilation du visage et de 5 à 6000 euros pour le corps.

LES PROTHÈSES MAMMAIRES

Pour vous comme pour toutes, cette intervention est bien plus qu’une féminisation de votre corps, elle est la première pierre de votre transformation. Elle a été l’objet de vos rêves et de vos fantasmes, elle est une nécessité absolue. Nécessité telle qu’au jour d’aujourd’hui peu de femmes transsexuelles laissent le temps à leur corps de se développer avant de subir cette intervention. Ainsi, la plupart de celles qui ont été interrogées pour ce guide avouent avoir fait l’intervention au cours de l’année qui a suivi le début de l’hormonothérapie. Or, il se trouve que le corps subit de grosses modifications durant les 36 premiers mois. Ainsi, même une fois les prothèses placées, la poitrine va continuer à se développer, avec ou malgré les prothèses. Une des résultantes est une différence qui peut se dessiner entre les deux seins et qui n’existe pas pour une poitrine normale.

On ne répétera jamais assez qu’une transition est un acte unique et qu’il ne faut pas avoir peur de prendre son temps. Laissez passer au moins 24 mois avant d’envisager l’intervention, même si les chirurgiens vous disent qu’elle est faisable dès le huitième mois (ce qui est vrai).

« J’en rêvais la nuit, cela faisait tellement longtemps que j’attendais. L’hormonothérapie d’abord, la pose de prothèses mammaires ensuite. Je voulais les voir faisant partie de moi-même, sentir leur poids, les toucher, les donner à voir. C’est peut-être stupide mais je rêvais de m’endormir sur le dos et de voir le volume de mes seins sous les draps ou la main d’un homme sur l’un d’eux. J’ai fait mon opération moins d’un an après le début des hormones. Résultat : mes seins se sont développés et comme il y avait des prothèses en-dessous, ils se sont développés vers l’extérieur. J’ai un plus grand écart entre les deux seins que la plupart des femmes, et surtout, ils s’inclinent l’un et l’autre vers l’extérieur. Ce n’est pas flagrant mais, si c’était à refaire, je pense que j’attendrais avant la pose de prothèses. Après tout, des femmes comme Jane Birkin ont un charme fou. »

Le type d’intervention

Il existe plusieurs techniques opératoires, celle utilisée pour les transsexuelles est presque toujours la même, la prothèse est placée sous le muscle et l’incision se fait sous ou autour du mamelon. L’intervention sera douloureuse pendant les huit jours qui suivront. L’intervention en elle-même n’est pas une intervention compliquée, elle dure de 40 minutes à une heure, elle est faite sous anesthésie générale et ne nécessite pas plus d’un jour d’hospitalisation. Les prothèses mammaires sont proposées par le chirurgien et si le patient (qui devient de plus en plus un client dans le domaine de l’esthétisme) a le choix et du volume et de la forme de la prothèse, il est tout de même vivement conseillé de laisser le chirurgien vous guider dans vos choix.

Le coût

Comptez entre 4000 et 6000 euros maximum pour une intervention faite en France, si elle n’est pas prise en charge par la Sécurité sociale dans le cadre de votre transition.

Les risques

Deux risques sont à noter : le premier est rare, il s’agit de fuites de silicone, le corps se défendant alors par réaction inflammatoire. Si l’opération a été faite en France, ce risque est quasi inexistant puisque l’on n’utilise plus de silicone liquide mais en gel compact.

Le deuxième est plus fréquent, malgré les dires des chirurgiens, il s’agit de l’apparition de coques. Une fois l’implant posé, le corps va tout naturellement l’isoler en constituant une membrane hermétique qui va entourer l’implant (capsule péri-prothétique). Jusque-là, tout va bien. En revanche, si cette membrane durcit, elle peut devenir douloureuse et parfois déformer le sein. Dans ce cas, il n’y a pas d’autre solution que de procéder à une nouvelle intervention chirurgicale. Le chirurgien va casser la coque et replacer la prothèse. Cette intervention est normalement suffisante. Dans de rares cas, une coque peut à nouveau se reformer, il faut alors retirer définitivement l’implant mammaire.

LA CHIRURGIE FACIALE

Si je devais entrer dans le détail de ce qui se fait en chirurgie faciale, un paragraphe ne suffirait pas, un chapitre non plus d’ailleurs… Sur cette partie du corps plus que sur aucune autre, on peut tout faire dans le domaine de la chirurgie esthétique, jugez-vous même :

• Pour les visages carrés, les fronts trop droits, il est proposé une féminisation du visage consistant à remodeler le front et la mâchoire.

• Possibilité de remodelage du menton.

• Possibilité d’abaisser la ligne des cheveux pour les personnes ayant une implantation haute et de repositionner les sourcils. Possibilité de greffes de cheveux également.

• Possibilité de remonter des paupières tombantes.

• Remodelage du nez.

• Possibilité de pause d’implants pour donner du volume aux joues et créer des pommettes (elles sont vissées dans l’os).

• Remodelage des lèvres par injection de graisse.

On pourrait également y ajouter l’épilation laser qui est abordée plus haut.

Bien sûr, aucune de ces chirurgies n’est prise en charge par la Sécurité sociale. Être une femme a un coût à l’heure où même les libertés individuelles s’achètent… Quelle que soit l’intervention, elles oscillent toutes entre deux et cinq mille euros. Il est évident que si vous en faites plusieurs à la fois, le tarif est négociable.

Trop de chirurgie tue la chirurgie, il y a une différence entre féminiser son apparence et vouloir atteindre un irréel idéal féminin. La population transsexuelle ressent instinctivement une liberté à l’égard de son corps que n’éprouve pas forcément une personne « non transsexuelle ». Elle ne pourrait, sans cela, effectuer une transition. À partir de là, il lui est également plus facile de basculer dans le « tout chirurgie » si elle en a les moyens. Cela peut aboutir à de vrais ravages plastiques.

En parallèle d’une chirurgie classique, il existe une technique de modification corporelle (facial inclus) totalement illégale. Il s’agit des injections de silicone liquide. Dangereuses, pouvant être mortelles, elles aboutissent inévitablement à une nécrose des tissus à plus ou moins long terme. En outre, ces injections sont souvent faites dans des conditions sanitaires douteuses (généralement dans un appartement). Elles permettent, en ajoutant de la matière au corps, de lui donner la forme souhaitée. La silicone s’injecte sur le front, le menton, les lèvres et les pommettes. L’injection de silicone est une pratique répandue dans la population sud-américaine. Malgré les demandes intempestives des associations depuis près de vingt ans auprès des pouvoirs de santé publique, aucune brochure de prévention mettant en garde sur les risques de la silicone n’existe à ce jour.

CHIRURGIE « CORPORELLE »

Quand on vous disait qu’on n’arrêtait plus le progrès… Certaines femmes transsexuelles rêvent d’avoir une taille accentuée, de vraies hanches, un vrai fessier, de vraies cuisses aux muscles moins apparents, un vrai ventre rond… eh bien tout cela est possible.

Attention, ces interventions sont souvent décrites comme douloureuses en post-op, la plus difficile à supporter semblerait être la pause de prothèses sur les fesses. Des patientes ont affirmé n’avoir pas pu s’asseoir durant plusieurs semaines…

Il est important ici d’insister à nouveau sur les dangers de l’injection de silicone. Certaines femmes transsexuelles se font injecter des litres de silicone liquide pour obtenir les formes physiques souhaitées. La silicone, surtout en grosse quantité, ne reste pas à la place où elle a été initialement injectée. Elle descendra tôt ou tard dans le corps et surtout, il est quasi impossible de passer à côté des nécroses des tissus. Une fois les dégâts avérés, on ne peut enlever qu’une partie du produit et, pour ce faire, les chirurgies laissent des traces et des vides plus qu’importants dans le corps. Quel que soit votre degré de coquetterie, réfléchissez au long terme, voulez-vous vraiment être défigurée ? Avez-vous envie de passer votre vie sous cortisone pour tenter de soulager les douleurs ou voir la silicone, qui avait initialement été injectée sur vos cuisses, descendre sur vos mollets ou vos chevilles ?

Femme vers
homme

LA MASTECTOMIE ET LA TORSO-PLASTIE

La première intervention que vous allez vouloir, celle qui vous fera peut-être le plus fantasmer, c’est l’ablation de la poitrine. Plusieurs techniques existent, au patient de choisir. L’intervention est classiquement prise en charge par la Sécurité sociale dans le cadre de la transition. En France, deux techniques opératoires prévalent :

• La première consiste à retirer le mamelon et à vider le sein de sa poche mammaire. On le recoud ensuite et on y on appose le mamelon qui va imprégner sa couleur et recréer un semblant d’aréole avant de tomber. L’avantage : vous êtes sûr de ne pas avoir de résidus de poche mammaire dans le corps. L’inconvénient : vous perdez toutes sensations érogènes…

• La deuxième technique consiste à entailler tout autour de l’aréole sans pour autant la sectionner. La poche mammaire est ensuite ôtée mais il est plus difficile de la retirer complètement et de bien tendre les tissus ensuite. Il arrive qu’il reste des résidus de poche mammaire. L’avantage de cette technique est que vous conservez l’ensemble des zones érogènes.

Une partie des transsexuels en devenir écoutent les médecins sans pour autant se demander s’il faut qu’ils accompagnent eux-mêmes leur transition à travers une autre façon de vivre. À partir de l’instant où vous allez prendre de la testostérone, vous allez fabriquer du tissu musculaire, pensez à faire du sport. La musculation est un bon compromis car elle permet d’insister sur les points à développer. Les pectoraux en sont un très bon exemple. Une fois l’intervention réalisée et complètement cicatrisée (comptez un mois), vous allez avoir le torse d’un adolescent, un torse plat. Pour développer des pectoraux vous avez deux solutions :

• Soit vous faites du sport et vous avez de préférence commencé avant l’intervention, en insistant entre autres sur les pectoraux.

• Soit vous avez les moyens de vous offrir une torso-plastie à l’étranger. À notre connaissance, à l’heure où est rédigé ce guide, cette intervention ne se pratique pas encore en France (mais à San Francisco par exemple, oui !). Il s’agit, là encore, d’une pose de prothèses permettant de recréer le volume des pectoraux. Comptez entre 4000 et 5000 euros, ce n’est bien sûr pas pris en charge par la Sécurité sociale (qui je vous le rappelle, n’est pas le père Noël…)

LA BARBE, LES POILS EN GÉNÉRAL

Il n’y a pas grand-chose à faire si ce n’est observer « son arbre généalogique ». Votre père, vos grands-pères sont-ils barbus, ont-ils une pilosité importante ? Si oui, c’est un bingo assuré, vous serez barbu. Le souci ou le souhait de la barbe pour les hommes transsexuels a la même intensité que le désir de ne plus voir un seul poil sur ses jambes ou ailleurs pour une femme transsexuelle. Mais si les femmes, quelle que soit leur pilosité initiale, pourront toujours avoir accès à l’épilation définitive, il n’y a pas de certitude de résultat pour les hommes transsexuels. Ne forcez pas sur les doses d’hormones, ça ne changera rien. Vous pouvez toujours demander à votre endocrinologue de vous prescrire du Minoxidil 5 %, dont vous vous servirez comme d’une lotion après rasage dès les deux premiers mois d’hormonothérapie, que vous vous rasiez ou non, et cela pendant les huit premiers mois. Il n’y a pas d’avis définitif sur le Minoxidil. Il est utilisé chez les hommes pour limiter la perte de cheveux et faciliter la repousse. On s’en sert aussi en cancérologie pendant et après les chimiothérapies. Il vous faudra parfois patienter cinq ou six mois avant de commencer à voir le duvet se transformer en barbe. Certains mettront plus d’un an pour avoir un début de moustache, d’autres auront une barbe au bout de huit mois, comme partout, même là, il n’y a aucune justice, ni de vérité…

8.les réassignations sexuelles

Homme vers
femme

Vous avez toujours su instinctivement que vous iriez « jusqu’au bout » de votre transition. Mais, ce « bout », pour la plupart des transsexuelles, revient à basculer d’un genre l’autre sans pour autant toucher aux parties génitales alors que pour vous, le corps d’une femme ne peut être complet que si il possède le sexe d’une femme. Finalement, un fois l’hormonothérapie commencée, ce qui a été une source de délivrance a aussi mis en évidence cette « erreur » de la nature que beaucoup décrivent comme insupportable. Si la France effectue des réassignations sexuelles, elles ont tellement mauvaise presse dans la communauté que la plupart des transsexuelles se font opérer à l’étranger et payent leur intervention (les seuls accords de prise en charge par la Sécurité sociale qui existent sont avec la Belgique).

Comptez entre 9000 et 12000 euros pour une réassignation sexuelle faite à l’étranger (9000 à Barcelone, 12000 en Thaïlande, mais c’est la Rolls Royce de la réassignation !).

Trois techniques opératoires existent aujourd’hui. Pour deux d’entre elles (la première et la dernière), il est déconseillé de peser plus de 90 kilos, d’ailleurs, elles ne sont pas pratiquées quand les patientes atteignent un tel poids.

Technique d’inversion du pénis : la peau du pénis, qui est vidé de sa substance, est retournée comme une chaussette et employée pour créer une cavité vaginale. Le pénis et les testicules sont enlevés. La profondeur vaginale sera proportionnelle à la taille du pénis au repos, donc elle peut être limitée, par contre le rétablissement et la cicatrisation sont plus rapides.

Vaginoplastie avec greffe de scrotal : le chirurgien se servira de la peau du scrotum qu’il greffera à la peau du pénis pour pouvoir obtenir plus de tissu et donc plus de profondeur. La profondeur de vagin pourra atteindre entre 12 et 17 cm en fonction de votre « structure physique ».

Vaginoplastie avec greffe du côlon sigmoïde : est utilisée dans le cas où ni le tissu du pénis ni celui du scrotum ne s’avèrent suffisants, on a recours, dans ces cas-là, à une greffe d’un morceau de côlon.

Dans la plupart des chirurgies (autres que françaises), les petites lèvres et les grandes lèvres sont reconstruites en utilisant une partie du tissu du scrotum. Le clitoris est construit à partir du gland du pénis en gardant intacts les nerfs et le tissu d’irrigation sanguine. Pour les chirurgiens, les nerfs du gland dans le phénotypique mâle sont analogues aux nerfs du clitoris chez la femme, permettant ainsi de ressentir les mêmes sensations que les femmes jusqu’au paroxysme de l’orgasme.

Femme vers
homme

Attention, aucune réassignation sexuelle femme vers homme ne se fait en France (ou alors c’est tout neuf) pour la bonne et simple raison que les chirurgiens n’ont jamais su faire et que les quelques tentatives effectuées par le passé n’ont pas été (et c’est le moins que l’on puisse dire) couronnées de succès… Une personne prise en charge en hôpital se verra proposer une intervention en Belgique.

Que doit-on dire de la réassignation sexuelle femme vers homme ? Restons honnêtes ! On ne peut en dire qu’une chose, elle est loin d’être aussi au point que la chirurgie de réassignation homme vers femme, mais pour ceux qui la demandent, elle apparaît comme une nécessité absolue afin d’avoir un corps en harmonie avec ce qu’ils sont.

« Avant la chirurgie, même lorsque j’étais seul dans un bain, j’étais incapable d’écarter les jambes, de me donner à voir cette absence de sexe. J’avais l’impression d’être mutilé depuis la naissance et je ne supportais pas de le voir. »

À défaut d’avoir une technique de réassignation « parfaite », différentes techniques de virilisation du sexe se sont développées. Les voici :

Dégagement du clitoris : cette intervention permet de viriliser le clitoris en dégageant les points d’attache de celui-ci. Des implants testiculaires peuvent être insérés dans les grandes lèvres si le patient le souhaite. Il est à noter que cette intervention ne permet pas d’avoir un rapport sexuel avec pénétration ou d’uriner debout. L’intervention dure deux heures et s’effectue sous anesthésie locale.

Métoidioplastie : la testostérone provoque une transformation virilisante des organes génitaux. La métaidoïoplastie permet d’accentuer cette virilisation et d’uriner debout, elle ne permettra pas, elle non plus, à avoir des rapports avec pénétration. L’intervention peut se faire après trois ou quatre ans d’hormonothérapie (le temps que la testostérone développe le clitoris). Cette intervention est faite sous anesthésie générale, elle utilise les tissus locaux pour les transformer en organes masculins. Ainsi, le clitoris est dégagé afin de l’allonger, les petites lèvres servent à constituer l’urètre et les grandes lèvres sont utilisées pour créer le scrotum. Une partie de la paroi vaginale sert également à la constitution de l’urètre. Le reste n’est pas utilisé et la cavité vaginale est fermée de façon définitive. Des implants testiculaires peuvent être insérés dans le scrotum, sous anesthésie locale, six mois plus tard.

Phalloplastie : technique consistant à façonner des organes génitaux mâles. On utilise des lambeaux de peau prélevés dans l’avant-bras (mais suivant les techniques, les lambeaux de peau peuvent être prélevés dans l’aine ou dans l’abdomen). Les lambeaux de peau, une fois détachés, permettent de constituer un néo-phallus, la cavité vaginale est refermée et les grandes lèvres serviront à la constitution du scrotum. Les nerfs qui innervent le clitoris seront préservés et innerveront la néo-verge. Une fois cette première intervention faite, elle sera suivie, après un délai de six mois minimum, d’une deuxième intervention qui permettra de placer des implants testiculaires et une tige érectile actionnée par une pompe. Il y aura donc, si toutes les interventions se passent bien, la possibilité d’une pénétration.

9.changement d’état civil

Alors que des pays comme l’Espagne, l’Italie, la Suède, le Royaume Uni ou le Portugal ont fait évoluer leurs lois ces dernières années afin qu’un changement d’état civil soit rendu possible sans qu’il y ait de réassignation sexuelle obligatoire, la France reste assujettie à une jurisprudence, datant de 1992, qui ne permet toujours pas aux personnes non réassignées sexuellement d’obtenir des papiers en accord avec leur genre d’arrivée.

Des années 70 jusqu’en 1992, année où la France sera condamnée par la Cour européenne des droits de l’homme pour avoir refusé en cassation un changement d’état civil à une femme transexuelle qui avait effectué une réassignation sexuelle, les changements d’état civil seront devenus impossibles. En 1992, presque aucun pays n’accorde de changement d’identité sans qu’il y ait eu auparavant de réassignation sexuelle. C’est à partir du début des années 2000 que l’on voit les lois se modifier. En effet, les États se rendent compte que la plupart des personnes transsexuelles n’effectuent pas de réassignation.

En France rien n’a changé, on peut gager que nous serons certainement un des derniers pays en Europe à accorder aux personnes transsexuelles le droit de vivre dans la dignité de ce qu’elles sont devenues.

Pour obtenir un changement d’état civil, il faut avoir subi une réassignation sexuelle pour les hommes vers femmes. Pour les femmes vers hommes une hystérectomie est obligatoire, les chirurgiens français ne sachant pas faire de phalloplastie, la jurisprudence ne l’a pas rendue obligatoire.

Drôle de justice qui fait deux poids, deux mesures entre deux genres d’arrivée et qui reconnaît implicitement son besoin de stériliser une population (hystérectomie) de peur, peut-être, qu’elle ne se reproduise…

Candidat au changement d’état civil, la procédure que vous allez démarrer se fait au Tribunal de Grande Instance. Votre état civil étant la propriété de l’État, c’est ce dernier que vous allez attaquer pour demander une rectification. Un avocat est obligatoire, le coût oscillera entre 1500 et 2000 euros. Si vous avez effectué votre transition en milieu hospitalier par le biais d’une équipe dite « officielle », il y a toutes les chances que votre jugement soit rendu dans les neufs mois qui suivront votre assignation ; les pièces fournies seront suffisantes et il ne vous restera plus qu’à effectuer l’ensemble des changements administratifs, une fois le rendu du jugement donnée (comptez trois mois).

Si vous vous êtes fait suivre dans le privé, ou pire, que vous avez décidé d’effectuer vos interventions chirurgicales à l’étranger, le parcours du combattant commence.

Parcours hospitalier ou parcours privé, ce sont les mêmes pièces qui seront demandées : bilans opératoires, attestations de suivi fournies par les médecins, caryotype. Mais alors que ces documents ne nécessiteront aucun justificatif supplémentaire dans le cadre d’un parcours hospitalier, les tribunaux ont pris la fâcheuse habitude, dès que la transition est faite dans le privé, de demander une triple expertise.

La triple expertise

Si le juge, ou le procureur, émet un doute quant à la « véracité » de la transition ou à l’impossibilité de « retour en arrière » (condition sine qua non pour obtenir un changement d’état civil), il peut demander qu’une triple expertise soit pratiquée. Celle-ci est à la charge du demandeur, c’est-à-dire vous. Trois médecins – un psychiatre, un gynécologue et un endocrinologue – sont nommés par la cour pour effectuer une visite de contrôle confirmant le transsexualisme et l’aspect définitif de la transition. Le coût de cette triple expertise est de 1524 euros, elle ne peut se faire que quand le chèque a été encaissé par l’État et peut s’étaler en fonction des juridictions sur un délai de six mois à un an repoussant de ce fait l’obtention du changement d’état civil. Ces examens sont souvent vécus comme un viol. Les personnes demandeuses ont déjà vécu un tel parcours du combattant pour obtenir ne serait-ce que l’accès à la transition, qu’elles vivent mal le fait que soient remis en question l’ensemble des documents portés devant un juge.

Pour résumer, si vous avez effectué une transition dans le privé, comptez un délai de deux ans pour obtenir vos nouveaux papiers et un coût allant de 3000 à 3500 euros, expertise comprise.

10.les trans célèbres

La liste ci-dessous est tout sauf exhaustive, et, mise à part Coccinelle (à laquelle ce guide fait référence), n’y figurent volontairement que des personnes vivantes.

Amanda LePore, chanteuse.

Andréa Colliaux, auteure de l’autobiographieCarnet de bord d’un stewart devenu hôtesse de l’air.

April Ashley, modèle.

Bambi, meneuse de revue au Carrousel.

Bibi Andersen, actrice et présentatrice de télévision espagnole.

Brigitte Boréal, chroniqueuse sportive.

Camille Cabral, médecin dermatologue française naturalisée, née Brésilienne, créatrice du PASTT, première élue transsexuelle de la République française.

Caphi, journaliste française, créatrice du blog « la webdromadaire de caphi » sur la transidentité.

Coccinelle, première transsexuelle opérée en France, danseuse et meneuse de revue du Carrousel et ailleurs.

Dana International, chanteuse et danseuse israélienne, lauréate du grand prix de l’Eurovision 1998.

Erwan, candidat dans Secret Story.

Farrah Diod, artiste numérique, photographe.

Georgina Beyer, ex-députée néo-zélandaise du Labor (parti travailliste).

Harisu, homme vers femme, chanteuse, actrice, mannequin coréenne très célèbre sur le continent est-asiatique pour sa grande beauté.

Hélène Hazera, productrice et journaliste à France Culture.

Jamison Green, très actif dans la défense des droits de la communauté.

Jayne County, chanteuse punk du groupe Jayne County and the electric Chair de la scène britannique.

Jin Xing, danseuse étoile et chorégraphe chinoise homme vers femme, antérieurement colonel de l’Armée populaire de libération.

Kate Bornstein, auteure et militante aux États-Unis.

Lady Bunny, (née Jon Ingle en 1962), actrice, chanteuse, chorégraphe, drag queen et humoriste new-yorkaise co-organisatrice du festival annuel Wigstock.

Loren Cameron, photographe.

Lynn Conway, ingénieure et professeur d’université.

Maud Marin, avocate française, auteure de Le Saut de l’ange en 1987, Tristes plaisirs, Le Quartier des maudites. Figure emblématique de la lutte pour les droits des transsexuelles et des prostituées.

Micheline Montreuil, avocate québécoise.

Nath-Sakura, photographe et journaliste française.

Pascale Ourbhi, comédienne.

Tom Reucher, psychologue, fondateur de l’ASB.

11.associations transsexuelles

ACCEPTESS-T : Actions Concrètes Conciliant Éducation Prévention Travail Équité Santé et Sport pour les Transgenres (Paris)

ATCA : Association des Transgenres de la Côte d’Azur

ATQ : Association des transsexuel(le)s du Québec

CTTQ : Coalition des Transsexuelles et Transsexuels du Québec

ETT : Entraide Transgenre Tours

Mutatis Mutandis : (Bordeaux)

ORTrans : Objectif Respect Trans, anciennement ASB (Paris - Île-de-France)

Out TRANS : Paris. Première association de garçons

PARI-T : Plate-forme d’Action et de Reconnaissance Identitaire pour les Transgenres

PASTT : Groupe de Prévention d’Action de Santé et de Travail pour les Transsexuel(le)s

SANS CONTREFAÇON : (Marseille)

STS : Support Transgenre Strasbourg

TRANS’ACT : (Montpellier)

TRANS ACTION : (Belgique)

TRANS AIDE : (Association nationale transgenre)

Événements :

Depuis 1997 existe à Paris une marche annuelle : l’Existrans.

12.bibliographie / autobiographies

Barbara Buick, L’Étiquette, La Jeune Parque, 1971.

Coccinelle, Coccinelle, Filipacchi, 1987.

Andréa Colliaux, Carnet de bord d’un stewart devenu hôtesse de l’air, éditions Michel Lafon, 2001.

Roberta Cowell, Comment je suis devenu(e) femme, Plon, 1955.

Kathy Dee, Traveling, un itinéraire transsexuel, éditions Belfond, 1974.

Delphine De Froissac, La Solitude du désir, éditions LAU, 2004.

Ovida Delect, La Vocation d’être femme. Itinéraire d’une transsexuelle, L’Harmattan, 1996.

Diane, Diane, Acropole, 1987.

Sandra Dual, Rencontre du troisième sexe, Gérard Blanc, 1999.

Sylviane Dullak, Je serai elle, mon odyssée transsexuelle, Presses de la Cité, 1983.

Marie-Josée Enard, Vouloir être… Transsexuelle, Femme et Mère, 1982.

Catalina de Erauso (préface de José-Maria de Heredia, avant-propos d’Elisabeth Burgos), La nonne soldat. Traduction française : La Différence, 1991.

Jean Guilda, Guilda : Elle et moi, Quebécor, 1980.

Paul Hewitt et Jane Warren, Un homme en elle, Éditions n° 1, 1996.

Jocelyne (avec la contribution de Florence Haguenauer), Jean/Jocelyne, éditions Stock, 2001.

Yanni Kin, Regarde-moi, maman ! Témoignage d’un transsexuel, Lanctôt, 2002.

Bernadette Lacoste, Journal d’un(e) transsexuel(le), Société des écrivains, 2003.

Axel Léotard, Mauvais genre, Hugo et Compagnie, 2009.

Marie-France, Elle était une fois, éditions Denoël, 2003.

Maud Marin, Le Saut de l’ange, Fixot, 1987, réédition J’ai Lu, 1998.

Brigitte Martel, Né homme, comment je suis devenu femme, Quebécor, 1981.

Mario Martino, Émergence. Autobiographie d’un transsexuel, éditions de Trévise, 1981.

Jan Morris, L’Énigme. D’un sexe à l’autre, éditions Gallimard, 1974, réédité en 1989.

Georgine Noël, Appelez-moi Gina, éditions Jean-Claude Lattès, 1994.

Marie-Pierre Pruvot (alias Bambi), Marie parce que c’est joli, éditions Bonobo, 2007.

Erik Shinegger, L’Homme qui fut championne du monde, éditions Michel Lafon, 1980.

Sophie Simon, Un sujet de conversation, éditions Stock, 2004.

Simone (avec la contribution de Jean-Paul Feuillebois et Mireille Dumas), Simone par Simone, éditions du Rocher, 1997.

Ludwig Trovato, Mon corps en procès, éditions Flammarion, 2003.

Daniel Van Oosterwyck, Il (préface du professeur Jean Slosse), Groupe Rossel, 1975.

Patrick Verret, Changer de sexe pour vivre enfin. Le long combat de Manon devenue Patrick, éditions Patrick Verret, 2005.

Peggy Guex, Chassée du Paradis, rescapée de l’Enfer, éditions Bénévent, 2011.

Marie-Pierre Pruvot (alias Bambi), J’inventais ma vie, Ex-Æquo, 2013, Marie parce que c’est jolie, éditions Bonobo, 2007.

Jin Xing, Rien n’arrive par hasard, éditions Robert Laffont, 2005.

Marie Claude Paquette, Autobiographie. Pseudo hermaphrodite neurologique, Les Éditions Médialib, 2002.

13.le grand trans-quiz

Trans en devenir, aficionados ou curieux, à vous de jouer !

Quiz : Quel type de transsexuel(le) êtes-vous ?

1/Enfant, à Noël, vous demandiez :

❐ a/Une poupée ou la panoplie de la parfaite ménagère

❐ b/Un circuit de voiture

❐ c/Un microscope

2/Adolescent, vous vous sentiez :

❐ a/Très proche des enfants du sexe opposé au vôtre

❐ b/Comme un poisson dans l’eau avec plein de copains ou copines

❐ c/Seul dans une foule

3/Votre premier fantasme fut :

❐ a/Vous travestir

❐ b/Voler dans les airs

❐ c/Tout sauf vous travestir

4/Vous n’avez jamais compris :

❐ a/Qu’on ne puisse pas librement disposer de son corps

❐ b/Que la droite puisse arriver au pouvoir en France

❐ c/Votre belle-mère

5/Enfant, vous vous disiez :

❐ a/Quand je serai grand, je vais changer

❐ b/Quand je serai grand, je serai footballeur

❐ c/Quand je serai grand, je serai coiffeuse

6/Aujourd’hui, vos principales sorties se font :

❐ a/Dans une boîte à travestis, parce que vous pouvez y évoluer à votre gré

❐ b/Vous ne sortez pas

❐ c/Dans le bar-tabac à côté de chez vous, parce qu’il y a un écran large pour regarder les matchs

7/Vous êtes tombé amoureux de lui ou d’elle avant tout parce que :

❐ a/J’aime ce qu’il est

❐ b/Parce que c’est une femme, et un joli morceau en plus !

❐ c/Parce que c’est un homme, et quel charme !

8/Dans la vie de tous les jours vous avez l’impression :

❐ a/De rentrer constamment en scène pour jouer un rôle assigné

❐ b/D’être exactement à votre place

❐ c/Vous ne comprenez pas la question

9/Pour vous, jouer avec le genre c’est :

❐ a/Une possibilité d’être mieux que vous aimeriez vivre à plein temps

❐ b/Enfiler une robe le jour du Carnaval, histoire de faire rire les copains

❐ c/Ridicule, une homme est un homme et une femme est une femme

10/Si vous pouviez tout changer :

❐ a/Vous renaîtriez à vous-même dans le genre opposé à celui de votre naissance.

❐ b/Vous seriez riche

❐ c/Vous vivriez ailleurs et avec quelqu’un d’autre

Une majorité de a :

Le quiz pour vous n’était même pas nécessaire, il vous a peut-être amusé, peut-être agacé, mais vous savez très bien où vous en êtes. Bienvenu dans la « famille ».

Une majorité de b :

Vous êtes curieux, plutôt ouvert d’esprit et vous êtes bien dans ce que vous êtes. Ne changez rien, continuez à chercher et à comprendre la différence de ces « autres », ce sont des gens comme vous qui font avancer les esprits et la société.

Une majorité de c :

Soyez fier d’être arrivé au bout de ce guide sans jamais décrocher ! Votre genre ne fait aucun doute pour vous et vous remerciez presque dame nature tous les matins. Nombreux sont ceux qui auraient aimé être à votre place.

conclusion

Ce guide s’arrête ici : pour toute question subsidiaire, ne pas hésiter à contacter l’auteur, qui, en général, répond. Si vous êtes arrivé au bout de votre lecture en vous disant que le grand saut est pour bientôt, il n’y a plus rien à faire, si ce n’est vous dire qu’il est bon d’aller toujours au bout des choses et de ce que l’on est. Laissez vivre celui ou celle qui est en vous.

du même auteur

Mauvais Genre, Hugo & Cie, 2009

Marie et les autres, Ed Intervalles, 2011

Maîtresse Cathy l’insoumise, La Musardine, 2011

Cet ouvrage a été numérisé
le 30 juillet 2013 par Zebook.

Pour l’édition originale :

© Éditions La Musardine, 2013

ISBN de l’édition originale : 978-2-84271-902-9

Pour la présente édition numérique :

© Éditions La Musardine, 2013.

ISBN de l’édition numérique : 9782364904156

En couverture :

© Happy Chikubi

Conception graphique :
Carole Peclers, Monique Plessis

La Musardine

122, rue du Chemin-Vert — 75011 Paris

La copie de ce fichier est autorisée pour un usage personnel et privé. Toute autre représentation ou reproduction intégrale ou partielle, sur quelque support que ce soit, de cet ouvrage sans le consentement de l’auteur ou de ses ayants droit ou ayants cause, est interdite (Art. L122-4 et L122-5 du Code de la Propriété intellectuelle).

Selon la politique du revendeur, la version numérique de cet ouvrage peut contenir des DRM (Digital Rights Management) qui en limitent l’usage et le nombre de copie ou bien un tatouage numérique unique permettant d’identifier le propriétaire du fichier. Toute diffusion illégale de ce fichier peut donner lieu à des poursuites.

Dans la même collection

Osez tout savoir sur la fellation, Dino

Osez faire l’amour partout sauf dans un lit, Marc Dannam

Osez les jeux érotiques, Dominique Saint-Lambert

(Pour vous les filles) Osez les conseils d’un gay pour faire l’amour à un homme, Érik Rémès

Osez la fessée, Italo Baccardi

Osez le bondage, Axterdam

Osez préparer votre corps à l’amour, Italo Baccardi

Osez faire l’amour à 2, 3, 4, Marc Dannam

Osez découvrir le point G, Ovidie

Osez la bisexualité, Pierre des Esseintes

Osez le Kama Sutra, Marc Dannam et Axterdam

Osez la chasse à l’homme, Jane Hunt

Osez la sodomie, Coralie Trinh Thi

Osez la drague et le sexe gay, Raphaël Moreno

Osez les sextoys, Ovidie

Osez la masturbation féminine, Jane Hunt

Osez les conseils d’une experte du sexe pour rendre un homme fou de plaisir, Servane Vergy

Osez les conseils d’une lesbienne pour faire l’amour à une femme, Marie Candoe

Osez le strip-tease, Violeta Carpentier

Osez les jeux de soumission et de domination, Gala Fur

Osez le cunnilingus, Coralie Trinh Thi

Osez les rencontres sur Internet, Maïa Mazaurette

Osez pimenter la sexualité de votre couple, Marc Dannam

Osez les secrets d’une experte du sexe pour devenir l’amant parfait, Servane Vergy

Osez la masturbation masculine, Antoine Dole

Osez l’amour des rondes, Marlène Schiappa

Osez le quick sex, Jane Hunt

Osez l’amour au bureau, Marc Dannam

Osez devenir une cougar, Servane Vergy

Osez le libertinage, Pierre Des Esseintes

Osez réussir votre divorce, Marie Minelli

Osez le préservatif, Vincent Vidal

Osez les massages érotiques, Érik Rémès

Osez faire votre coming out, Paul Parant

Osez 52 scénarios de week-ends érotiques, Marc Dannam

Osez faire l’amour partout sauf dans un lit, Marc Dannam

Osez les sexfriends, Marie Minelli

Osez le sexe tantrique, Michèle Larue

Osez devenir une femme multiorgasmique, Servane Vergy

Osez le mariage gay & lesbien, Paul Parant

Osez les aphrodisiaques et autres stimulants sexuels, de Vincent Vidal

Retrouvez toutes nos publications sur

www.lamusardine.com